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Священник из приграничного 
городка помогает 
нашим защитникам

Как 
в Ярославской 
митрополии 
помогают 
исцелиться 
наркозависимым

cтр. 14-15

Венские рецепты 
отца Василия
К нему на исповедь 
иногда едут 
через полмира

cтр. 10

Что значит 
«не зарекаться 
от тюрьмы»?
На вопросы читателей 
отвечает иерей 
Роман Колесников

стр. 8

Этот снимок сделан в кафедральном соборе Волгограда. Там недавно 
прошла встреча известного писателя и политика Николая Старикова со 
священнослужителями и мирянами. Он рассказывал о своих книгах, от-

вечал на вопросы. А у нас в редакции мы задали ему свои вопросы. 
О том, какой получилась наша беседа , читайте на

НИКОЛАЙ СТАРИКОВ: 
За нашими противниками стоит 
Зло с большой буквы
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Как совместить 
русское, 
православное, 
советское 
в одной стране, 
в одной личности

Известный 
художник 
Алексей Гинтовт 
рассказал 
об истории 
своей 
знаменитой 
картины 
«Атомное 
православие»

cтр. 11

стр. 6-7

стр. 3



2 О ЧЁМ ГОВОРЯТ www.krest-most.ru    КРЕСТОВСКИЙ  МОСТ    №7 декабрь/2023

На днях мы доста-
вили гуманитар-
ную помощь в ЛНР. 
Передали насто-

ятелю храма Всех Святых 
в Луганске прото иерею 
Александру Беспалову ме-
дикаменты, витамины, 
подгузники для взрослых 
и сладости. Здесь же нам 
помогли с передачей по-
сылки, которую мы везли 
бойцу из Москвы.

В прифронтовой 
зоне лишь 
одинокие старики 
и инвалиды 

Отец А лександр Бес-
палов несколько лет воз-
главляет отдел социального 
служения Луганской епар-
хии и практически каждый 
день доставляет гуманитар-
ную помощь нуждающим-
ся жителям прифронтовой 
зоны. На старенькой маши-
не он с помощником при-
возит продукты, воду, ле-
карства одиноким стари-
кам, лежачим инвалидам, 
семьям с детьми, многие 
из которых лишены кры-
ши над головой и самого 
необходимого, служит мо-
лебны и панихиды, а ино-
гда вывозит лежачих боль-
ных из разрушенных дере-
вень на лечение.

За пару дней до поездки 
я связалась с отцом Алек-
сандром, и он прислал спи-
сок нужных медикаментов 
для мирных жителей: обез-
боливающие от мигрени, 
витамин С в шипучих та-
блетках, противопростуд-
ные средства в форме по-
рошков. Особенно он был 
рад привезённым большим 
упаковкам подгузников. 

— Всегда нужны в не-
ограниченном количестве. 
Среди наших подопечных 
около 100 лежачих, — гово-
рит священник. 

Ещё мы передали большой 
пакет с тульскими пряника-
ми. Я купила их по дороге, 
увидев кондитерскую палат-
ку на окраине Тулы. Мне ка-
жется, что в военное время 
они стали символом мирной 
жизни. Продавщица рада ве-
черней оптовой покупке и 
быстро складывает пряни-
ки в пакет. А узнав, что они 
для лежачих больных в при-
фронтовой зоне ЛНР, вруча-
ет мне ещё три пряника от 
себя в виде пожертвования.

В храме 
принимают 
волонтёров 
и бойцов

Всехсвятский храм — 
это ещё и перевалочная 
база для волонтёров и 
бойцов. Сотрудник хра-
ма Владимир (он называ-
ет себя на греческий ма-
нер архондарием) в любое 

время суток встречает во-
лонтёров, везущих сюда 
гуманитарку; если нуж-
но, устраивает их здесь на 
ночь и непременно каждо-
го приводит на обед или на 
ужин в трапезную. Если 
волонтёр не смог встре-
титься с бойцом, которому 
привёз посылку, то остав-
ляет её на хранение в хра-
ме до приезда бойца.

Так же поступила и я. 
Меня попросили доставить 
из Москвы в Луганск зим-
нюю форму и бронежилет 
бойцу. Но он не смог при-
ехать в назначенный день 
в Луганск из Попасной, и я 
оставила посылку в храме. 
А через два дня боец сооб-
щил, что забрал её.

Такие поездки на своей 
машине доступны любому 
автовладельцу. Дорога из 
Москвы до Луганска зани-
мает около 16 часов — мы 
едем всегда с одной ночёв-
кой. Проезд в ЛНР свобод-
ный — на пункте пропуска 
(ближайший к Москве КПП 
Чертково — Меловое) про-
веряют паспорт и досма-

тривают машину. Очередь 
из десятка машин прохо-
дит примерно за полчаса. 
На территории республи-
ки относительно стабиль-
ная мобильная связь, в кафе 
есть Wi-Fi. 

Татьяна 
ЩЕРБАКОВА

Луганск 

Подробная информация 
о том, что нужно подопеч-
ным отца Александра Бес-
палова, фото- и видео-
отчёты в телеграм-кана-
ле гуманитарного отде-
ла Луганской епархии t.me/
helplugansk, тел. горячей ли-
нии 8-959-284-0387. Эл. поч-
та: helplugansk@mail.ru

ПОМОГАЕМ НАШИМ
В луганском храме Всех Святых принимают гуманитарную 
помощь для мирных жителей и поддерживают бойцов

Нужны 
лекарства, 
подгузники, 
витамины 
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Подгузники для взрослых нужны в неограниченном количестве

Из
 л
ич

но
го

 а
рх

ив
а

В храме круглосуточно принимают волонтёров и бойцов

Очень интересные сло-
ва прозвучали в Крем-
лёвском дворце на засе-
дании Всемирного рус-
ского народного собора 
из уст Святейшего Па-
триарха и Президента 
России. Они говорили 
о России, о молитвах и 
тепло обращались друг 
к другу, хотя Патриарх 
находился за трибуной, 
а глава государства уча-
ствовал в заседании по 
видеосвязи.

— Мы никому не по-
зволим делить Россию, 
которая у нас одна, — 
сказал Путин. — О ней, о 
нашем Отечестве — наши 
молитвы, которые зву-
чат на разных языках. 

И хотел бы в этой ауди-
тории вспомнить слова 
святителя Григория Бо-
гослова: «Почитать мать 
— святое дело. Но у вся-
кого своя матерь, а об-
щая мать — это Родина».

Президент сосла л-
ся на свои беседы с 
Пат риархом о про-
блеме отношений го-
сударства и Церкви: 

— Да, Церковь отделе-
на от государства, и Па-
триарх не раз мне гово-
рил, что, несмотря на 
это, у нас сложились 
уникальные отношения 
между Церковью и госу-
дарством, ведь нельзя от-
делить Церковь от обще-
ства и от человека. С этим 

я полностью согласен. 
С благодарностью го-

ворил президент о под-
держке воинам и их се-
мьям со стороны Русской 
Православной Церкви. И 
о том, «как ждут слово 
Патриарха наши солда-
ты и офицеры на передо-
вой». Он поздравил Свя-
тейшего с присуждением 
ему президентской пре-
мии 2023 года за вклад в 
укрепление российской 
нации.

Патриарх, по его при-
знанию, был очень тро-
нут этими словами. И по-
желал Божией помощи 
президенту и его коман-
де в трудах на благо Оте-
чества и всего народа.

Президент России вспомнил святителя Григория Богослова
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Во время заседания Всемирного русского народного собора

На Русском народном соборе Владимир Путин и Патриарх Кирилл общались виртуально, но сердечно
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От города Суджи 
Курской области 
до границы с Укра-
иной — около де-

сяти километров. Как и 
остальные приграничные 
районы, его с весны про-
шлого года обстреливают 
ВСУ, иногда прорывают-
ся диверсанты. Здесь так 
же как и в Донбассе, люди 
давно привыкли спускать-
ся в подвалы во время 
воздушной тревоги. 
Как защищают исконные 
русские земли наши вои-
ны, рассказал настоятель 
Свято-Троицкого храма 
протоиерей Евгений Ше-
стопалов. Я встретилась 
с ним во время волонтёр-
ской поездки по Курской и 
Белгородской областям.

Диплом защищал 
в рясе

Так вышло, что я попала в 
приграничную Суджу вече-
ром. Сюда меня направили 
волонтёры группы «Помога-
ем нашим» из Курска — мы 
привезли им гуманитарный 
груз от московской группы 
для дальнейшей передачи 
бойцам. Отец Евгений со-
стоит в их телеграм-чате и 
активно участвует в сборах.

— Я вообще-то далека от 
церкви. Но это такой ба-
тюшка! Самый правиль-
ный! — восклицает волон-
тёр Елена, узнав, что я ра-
зыскиваю отца Евгения. — 
Сейчас ему позвоню.

Он пришёл к вере в 1980-
х, во время учёбы на жур-
факе Воронежского уни-
верситета.

— Тогда у меня сложились 
непростые жизненные об-
стоятельства, — говорит 
отец Евгений. — Хотел бро-
сить учёбу, но владыка Юве-
налий (Тарасов) не благо-
словил. Взял я академот-
пуск, доучивался заочно, 
уже будучи священником. 
Наверное, стал единствен-
ным студентом, который в 
1980-х в светском вузе за-
щищал диплом на тему го-
милетики — учения о цер-
ковной проповеди. Дока-
зывал, что первым жанром 
журналистики была как раз 
проповедь. Мне даже раз-
решили защищать диплом 
в рясе. А сейчас освоил ещё 
один жанр — пишу и начи-
тываю аудиорассказы. 

Кушанья 
в шестивёдерных 
кастрюлях

Мы беседуем в трапез-
ной. Супруга отца Евге-
ния вносит одну за одной 
глубокие миски. «Вы го-
лодные. Кушать хотите», 
— уверяет меня. Сырный 
суп, яичница с помидора-
ми, баклажанная икра. Гор-
ка ломтей местного ржано-
го хлеба. И зелёный чай: 
«Без сахара, как себе». За-
тем подсаживается к отцу 
Евгению, который расска-
зывает о «детях» (так здесь 
называют солдат, брошен-
ных на укрепление грани-
цы), о храме, о себе. 

Его жизнь перевернулась 
полтора года назад.

— В феврале, когда всё 
началось, я побежал заклю-
чать контракт на фронтовое 
служение. Но мой духовник 
не благословил: «Твоё ме-
сто у престола, куда тебе 
после двух инсультов». 

А потом он узнал, что на 
укрепление государствен-
ной границы в Курской об-
ласти прибыли наши сол-
даты.

— Снег, холод. Прискакал 
ко мне один из наших каза-
ков, говорит: «Надо бы по-
мочь ребятам», — вспоми-
нает отец Евгений. — И мы 
повезли: матрасы, подуш-
ки, одеяла, тёплую одеж-
ду, нижнее бельё, окоп-
ные свечи, печки. Потом 
решили их подкармливать. 
Я сам умею разнообразно 
готовить, супруга помо-
гает. Суп с фрикаделька-
ми, борщ, котлеты, сырни-
ки — возим в шестивёдер-

ных кастрюлях. Готовим из 
рыночных продуктов, всё 
вкусное, домашнее. Для нас 
важно, чтобы ребята почув-
ствовали: они тут не броше-
ны, о них заботятся. Есть 
такая фраза: «Народ, кото-
рый не хочет кормить свою 
армию, будет кормить чу-

жую». Вот мы и решили — 
будем кормить наших во-
инов.

«За други своя»
А затем Свято-Троицкий 

приход начал закупать для 
солдат коптеры и другое 
оборудование. Где удаётся 
находить деньги на дорогую 
электронику, отец Евгений 
объясняет так:

— Как-то находятся. Вот 
заказали нам метеостан-
цию. Я объявил после ли-
тургии, сколько нужно со-
брать. А на следующий день 
подошли ко мне двое людей 
и дали эту сумму. 

Среди солдат есть и пра-
вославные, и мусульмане.

— Не делю их. Все нашу 
землю защищают, — гово-
рит священник. — Как-то 
после одного обстрела Суд-
жи они в ответ целую неде-
лю уничтожали опорни-
ки ВСУ (участок обороны 
с окопами, блиндажами, 
укрытиями для стрелко-
вой и тяжёлой техники. – 
Ред.). А потом один из них, 
дагестанец, говорит мне: 
«Мы, русские, должны сто-

ять друг за друга!» Прямо 
по-евангельски: «за дру-
ги своя». 

Отец Евгений ведёт нас 
в храм. Проходим мимо 
огромных, тех самых ше-
стивёдерных, кастрюль на 
летней кухне. В темноте 
виднеется памятный обе-
лиск у входа в храм. В 1943 
году здесь стояли фашисты, 
а в храме разместили плен-
ных солдат-мадьяр, отка-
завшихся воевать в гитле-
ровской армии. Отступая, 
гитлеровцы заперли двери 
храма и подожгли. Останки 
венгерских солдат захоро-
нили местные жители. Став 
настоятелем Свято-Троиц-
кого храма около 30 лет на-
зад, отец Евгений установил 
на братской могиле погиб-
ших памятный знак.

— Я считаю, что они кре-
щёны огнём как мученики, 
— говорит настоятель.

Мчались под 
аудиорассказы

Из Суджи ехали корот-
кой дорогой вдоль грани-
цы. «Неопасно», — заве-
рил отец Евгений. Мы по-

верили, но всё равно непре-
станно жали на газ, чтобы 
как можно быстрее мино-
вать пустынный участок. 
Справляться с тревогой по-
могали рассказы отца Евге-
ния — 37 аудиофайлов в Те-
леграме. Так и доехали под 
хрипловатый голос, пове-
ствующий о детстве на Кав-
казе, о трудоднях, о бабе 
Шуре и постковидном син-
дроме. 

Я, как и отец Евгений, со-
стою в курском телеграм-
чате «Помогаем нашим», где 
почти круглосуточно идёт 
переписка волонтёров, от-
правляющих на фронт тон-
ны гуманитарки. Иногда 
вижу его посты: то в шесть 
утра, то в полтретьего ночи. 
С самого начала СВО ба-
тюшке не до сна.

Татьяна ЩЕРБАКОВА
Курская область, Суджа

Адрес Свято-Троицкого 
храма: г. Суджа, 
ул. Карла Либкнехта, 7. 
Тел. 8 (47143) 2-26-54. 
Телеграм-канал 
курских волонтёров 
«Помогаем нашим»: 
t.me/pomogaemnashim

«Я сам умею 
разнообразно 
готовить, 
и супруга 
помогает»

ОТЕЦ ЕВГЕНИЙ и кормит воинов, 
и поддерживает духовно
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Отец Евгений Шестопалов служит в Свято-Троицком храме около 30 лет

Священник 
из приграничного городка 
вместе с прихожанами 
и волонтёрами помогает 
защитникам русских границ
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В  Симферополе со-
стоялась первая 
пресс-конференция 
митрополита Сим-

феропольского и Крымско-
го Тихона (Шевкунова), ко-
торый недавно возглавил 
здешнюю митрополию. Ви-
деоотчёт об этом помещён 
на сайте Православие.Ru. 
Среди множества вопро-
сов были и довольно не-
обычные.

Уже зазвучали 
угрозы

Журналисты обратили 
внимание на то, что рядом 
с владыкой появились люди, 
похожие на телохранителей, 
чего раньше не замечалось.

— Действительно, впер-
вые в жизни у меня теперь 
есть люди, которые помога-
ют с обеспечением безопас-
ности, — сказал митрополит. 
— Первые несколько дней 
я был на полной свободе, 
а потом возникли сложно-
сти, обнаружились какие-то 
угрозы, которые и привели 
к тому, что меня передали 
на попечение профессио-
нальных людей. Спасибо им. 
Каждый делает своё дело.

Владыка сообщил, что жи-

вёт он пока в одном из сана-
ториев Ялты.

Неожиданный 
звонок 
Святейшего

По-прежнему вызывает 
интерес подоплёка перево-

да в Крым. Как же это было?
— Есть монашеский 

принцип, — пояснил вла-
дыка Тихон, — ни на что 
не напрашиваться и ни от 
чего не отказываться – это 
верный закон. За день до 
назначения мне позвонил 
Святейший Патриарх Ки-
рилл и поинтересовался 
моим здоровьем. Сказал: 
знаю, вы немножко поба-
ливаете, ну вот давайте – 
в Крым. Я говорю: Ваше 
Святейшество, с удоволь-

ствием съезжу, подлечусь. 
Он говорит: нет, совсем. Я 
немножко так поныл, что у 
меня много ещё всяких дел 
в Псковской епархии оста-
лось. Но Святейший всё это 
выслушал и сказал: лечить-
ся, в Крым! Я говорю: бла-
гословите. И принял это с 
радостью, как мы, право-
славные люди, восприни-
маем промысел Божий, тем 
более когда это исходит от 
главы Церкви. Так что, как 
ни больно было расставать-

ся с тем местом, которое 
я очень люблю, я поехал 
сюда действительно с ра-
достью. Во-первых, при-
ятно, что Святейший по-
заботился о моём здоро-
вье. Во-вторых, это древ-
нейшая епархия Русской 
Церкви. Самый древний 
монастырь здесь — перво-
го века нашей эры. Я ча-
сто посещал Крым, кури-
руя комплекс в Херсонесе. 
И, конечно, Крым не лю-
бить невозможно. Это одно 
из самых прекрасных мест 
в нашей стране, а значит – 
во всей Вселенной.

Посмотрим, 
что скажет 
Президент

Ещё один вопрос тради-
ционный, но ответ необыч-
ный: правда ли, что влады-
ка – духовник Президента 
России? 

— По милости Божией я 
знаком с Владимиром Вла-
димировичем, — сказал ми-
трополит, — бывает, что с 
ним встречаюсь. Это нача-
лось ещё до того, как он стал 
президентом. И для меня это 
огромная честь, ответствен-
ность и потрясающий опыт. 

Это одна из главных встреч 
в моей жизни. Но духовни-
ком, вы знаете, когда называ-
ют. Вот, например, батюшка 
сидит – я не могу сказать, что 
я его духовник, это он дол-
жен сказать. Поэтому я, если 
Бог даст, увижу Владимира 
Владимировича, обязатель-
но ему скажу, что вот крым-
ские журналисты интересу-
ются: так ли это? А уж что он 
скажет – посмотрим.

Необычные 
спутники 
митрополита

Спросили и том, пере ехал 
ли из Пскова вместе с хо-
зяином знаменитый кот по 
кличке Владыка. 

— Да, кот Владыка при-
был на землю Тавриды, — 
подтвердил митрополит. — 
Зовут его так, потому что он 
важный, солидный и сам вы-
брал эту кличку, отзываясь 
только на неё. С ним при-
ехал ещё пёс – бульдожка, 
ростом чуть выше кота. Он 
называется Хрюнстон. Дол-
жен был — Уинстон, потому 
что англосаксонская порода, 
но поскольку у нас с ними 
недружественные отноше-
ния, – пока он Хрюнстон.

Митрополит Тихон начал 
служение на новом месте
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В Крыму митрополита встречали тепло
«Лечиться. 
В Крым!» — 
сказал 
Святейший

Как икона спасла «Путина»

В эфире телеканала «Татарстан 
24» удивительную историю о сво-
ём чудесном спасении рассказал 
участник СВО российский воен-
нослужащий Владимир с позыв-
ным «Путин». Он сообщил, что 
попал под обстрел, и осколок сна-
ряда ударил в область нагрудного 
кармана, в котором были паспорт 
и другие документы. Осколок лег-
ко пробил обложку документа, но 
дальше тонкой бумажной иконы 
не прошёл.

После ранения, полученного в 
районе населённого пункта Рабо-
тино, где танковый снаряд попал 
в блиндаж с военным, мужчи-
ну отправили в госпиталь. Сей-
час он проходит реабилитацию в 
родном Татарстане.

Свой позывной мужчина по-
лучил из-за лёгкого сходства с 
Президентом России Владими-
ром Путиным. Кроме того, у него 
такие же имя и отчество, как и у 
главы государства.
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Воин Владимир с позывным «Путин»

У Смоктуновского в жизни были свои 
тридцать сребреников

Одно из последних в жизни ви-
деоинтервью актёра Иннокен-
тия Смоктуновского появилось 
в документальном фильме «Вос-
поминания в саду», который сей-
час можно посмотреть в YouTube.

Иннокентий Михайлович рас-
сказывал, что на фронте иногда 
бывал удивительно безрассуден, 
по его словам, «лез на рожон». 
Но при этом ощущал свою за-
щищённость. «Я чувствовал, — 
говорил Смоктуновский, — что 
меня ни шальная пуля, ни оско-
лок не могут свалить, я был кем-
то охраняем. Не исключено, что 
я был охраняем Господом моим 
Богом. Потому что даже тогда, 
совершенно не зная Библии, Но-
вого Завета, я знал, что есть Бог. 
Потому что родители мои – веру-
ющие люди, тётка моя, Надежда 
Петровна, веровала в Бога. У нас 
дома висели иконы, на праздни-
ки зажигали лампады».

И он вспомнил очень важный, 
на его взгляд, эпизод из довоен-
ного детства.

«Однажды тётка моя, Надеж-
да Петровна, дала мне тридцать 
рублей и сказала: отнеси в цер-
ковь и отдай это на ремонт хра-
ма. А я в ту пору получал в месяц 
от этой же тётки и её мужа, дяди 
Васи, рубль на весь месяц. Пред-
ставляете мысль мальчика, кото-
рый имеет такое огромное состо-
яние, когда мороженое можно с 
утра до вечера есть целый месяц. 
Я зажал в руке деньги и борол-
ся с собой: отдать их на ремонт 
храма или не отдавать. И решил 
какими-то окраинностями со-
знания: нет, не отдавать. Я буду 
счастливый человек, буду есть 
так много мороженого, это бу-
дет так вкусно. Потом вдруг я с 
этим зажатым кулаком оказался 
у церкви. Потом, весь перепуган-
ный, вхожу в церковь, разжимаю 
кулак и говорю какой-то тётень-
ке: возьмите, пожалуйста, это на 
ремонт храма. Состояние у меня 
было ужасно нервное. Она взя-
ла, сказала «спасибо». В церкви 
было совсем мало народа, пахло 

ладаном, горели свечи. И вдруг 
я почувствовал какое-то удиви-
тельное освобождение. Мне было 
так хорошо: я исполнил какой-то 
огромный долг – маленький че-
ловечек. И потом, когда я узнал, 
что тридцать сребреников – это 
как мои тридцать рублей, я поч-
ти убеждён, что, если бы я их не 
отдал, меня не было бы в живых 
на фронте». 

Кадр из фильма

Yo
uT

ub
e-
ка

на
л 

«М
ас

те
р-
Ф
ил

ьм
»

Новый глава Крымской митрополии сообщил журналистам немало интересного

Кот Владыка 
прибыл 

на землю 
Тавриды
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Очень откровенное 
интервью извест-
ной телеведущей 
в «Московском 

комсомольце» и озаглави-
ли соответственно – «Ис-
поведь Киры Прошутин-
ской». Среди прочих откро-
вений в публикации есть и 
рассказ о том, как вера по-
могла справиться с тяжё-
лой бедой.

С запущенным онкологи-
ческим заболеванием Кира 
Александровна оказалась в 
больнице, где ей пришлось 
перенести несколько опера-
ций и сложных процедур. 
Справиться с таким испы-
танием ей было очень не-
легко.

«И вот лежу я в палате 
после первой операции, 
— рассказывает Прошу-

тинская, — вдруг раздаёт-
ся звонок: «Здравствуйте, 
Кира Александровна, это 
отец Владимир из Бари». 
А мы до этого виделись 
один раз, когда с мужем 
ездили к нему в Италию, 
к мощам святителя Нико-
лая. Он спрашивает, поче-
му у меня такой грустный 
голос. Я говорю: «У меня 
операция. И я не знаю, 
что будет со мной даль-
ше». Он говорит: «Не вол-
нуйтесь! Всё будет хорошо! 
С этого дня я буду с вами, 
буду вам звонить, писать. 
Я буду за вас молиться...» 
Ну, вот так началось моё 
исцеление. Это тоже про-
мысел Божий. Священник 
приехал в Москву, при-
шёл к нам в телестудию, а 
я каждый раз, перевязан-
ная после очередной опе-
рации, выходила на рабо-
ту. Я спросила его: «За что 
меня так наказывает Бог?» 
Он ответил: «Не наказа-
ние, а испытание вам дано. 
Я знаю: у вас всё будет хо-
рошо, вы выздоровеете. У 
вас будет новая програм-

ма, вот посмотрите. У вас 
начнётся другая жизнь». 
И вот эта соломинка, эти 
нужные слова, в нужный 
момент сказанные, они 
меня вытянули из мрака, 
из безнадёжности, из де-
прессии. Я теперь пони-
маю, что такое сила слова 
пастыря. Он показал мне 
свет в конце тоннеля, дал 
надежду и уверенность в 
том, что жизнь моя не за-
кончится».

Кира Прошутинская го-
ворила о протоиерее Вла-
димире Кучумове, который 
долгое время был настояте-
лем Подворья Московско-
го Патриархата в итальян-
ском городе Бари, а сейчас 
служит в одном из москов-
ских храмов. Она считает 
его удивительным челове-
ком, который появился в 
её жизни в самый сложный 
момент, фактически спас, 
а потом ещё и маму её от-
певал. 

Священник из Бари вернул 
к жизни Киру Прошутинскую
Встреча во время паломничества получила 
неожиданное продолжение
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Кира Прошутинская

На нижегородском сайте 
NN.RU рассказали о старин-
ной церкви с уникальными 
крестами из стекла в селе Бо-
городском под Нижним Нов-
городом. Их спроектировал в 
начале XIX века инженер Ан-
дрей Дельвиг. 

Храм в честь Казанской 
иконы Божьей Матери нача-
ли здесь строить к пятиле-
тию Бородинского сражения, 
но завершить работы удалось 
только спустя 22 года. В это 
время в здешних местах те-
рялось много людей. Петляю-
щая река и непролазные боло-
та добавляли путаницы и тем, 
кто отправлялся на поиски за-
блудившихся. Дельвиг как ин-
женер знал многое о свете и 
его отражении. Он предложил 
создать стеклянные кресты с 
разноцветными вставками. 
Принцип довольно простой: 
стёкла, словно зеркала, отра-
жали свет на десятки вёрст и 
служили заблудившимся пут-

никам маяком. Так появился 
необычный храм.

В 1937 году он был закрыт. 
Здание использовали как кол-
хозный склад. Многие иконы 
пропали бесследно. Не поща-
дило время и уникальные кре-
сты, которыми славился храм. 
Со временем два креста упа-
ли из-за ветхости куполов, а 
установленный на колоколь-
не сбила молния.

В 2000 году храм передали 
Богородскому приходу. Сей-
час активно идёт реставрация. 
Удалось вернуть и главную 
ценность храма — стеклян-
ные кресты. От оригиналь-
ных, спроектированных ин-
женером Дельвигом, остались 
лишь проржавевшие каркасы. 
Копии крестов воссоздали се-
мёновские мастера. Сейчас 
изготовлены только три новых 
креста из шести необходимых. 
Первый из них установлен на 
колокольне. Предстоит изго-
товить ещё три. 

NN
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Кресты-маяки в нижегородском селе

Кресты как маяки 
для заблудших

Известный актёр и директор бла-
готворительного фонда «Я есть!» 
Егор Бероев на сайте телеканала 
«Царьград» рассказал, как непро-
сто приходится сейчас в так назы-
ваемой творческой среде тем, кто 
исповедует православные и патри-
отические взгляды. Сам он, по его 
словам, испытал немалое давление 
от «тусовки», не считающей Россию 
Родиной. Случались из-за этого и 
срывы различных проектов и пре-
кращение контактов. 

Особый разговор о тех, кто выбрал 
жизнь за рубежом.

— Я никогда не смог бы уехать со 
своей земли, — сказал актёр. — В ка-
кой бы ситуации ни оказался, хочу 
быть со своим народом. Никогда не 
мог представить, что могу быть не со 
своей страной. Но другие не просто 
это представили, но и сделали выбор.

Он считает, что многим сегодня не 
хватает знаний о нашей вере. И посо-
ветовал чаще обращаться к выступле-
ниям ярких православных священни-
ков на каналах «Спас» и «Царьград».

— Каждый из нас, — сказал Егор Бе-
роев, — должен быть готов к тому, что, 
если я христианин, значит, могу, как 
бы это громко ни звучало, умереть 
за Иисуса Христа. А если я мужчина 
этой страны, гражданин России, я 
должен быть готов умереть за свою 
страну. Вот и всё...

Егор Бероев

Недавно в станице 
Прочноокопской Ар-
мавирской епархии ие-
рей Игорь Бирюков от-
крыл первую в стране 
православную воскрес-
ную киберспортивную 
школу при храме Ми-
трофана Воронежского, 
где он служит. Об этом 
рассказала «РГ-Неделя».

Воспитанники школы 
наряду с программиро-
ванием и 3D-дизайном 
осваивают и управление 
дронами, и музыкальное 
редактирование духов-
ных распевов в аудиоре-
дакторах. У школы уже 
есть собственный авиа-
парк дронов, который в 
перспективе планиру-

ется расширить за счёт 
вездеходных беспилот-
ников.

Обра зовател ьн у ю 
концепцию школы отец 
Игорь позаимствовал 
у столичной Кибер-
Школы. А чтобы обу-
чать детей управлению 
дронами, окончил спе-
циальные курсы по бес-
пилотным авиацион-
ным системам при Рос-
сийском университете 
спорта. 

До того как стать ки-
бербатюшкой, отец 
Игорь успел побывать 
рок-звездой. В начале 
2000-х он был лидером 
и вокалистом весьма 
популярной в Иркут-

ской области панк-рок-
группы «Клещевой эн-
цефалит». Несмотря на 
постоянные концерты, 
Игорь успешно окончил 
исторический факуль-

тет Иркутского гос-
университета, защитил 
диплом по истории ре-
лигий. А через некото-
рое время стал священ-
ником.
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Егор Бероев рассказал об атаках со 
стороны «тусовки»

 «Это не наказание, 
а испытание вам дано. 
Я знаю: у вас всё 
будет хорошо, 
вы выздоровеете» 
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Протоиерей Владимир Кучумов
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Отец Игорь открыл 
киберспортивную школу

Священник Игорь Бирюков
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Николай Стари-
ков широко изве-
стен как активный 
участник популяр-

ных общественно-полити-
ческих ток-шоу. Он — поли-
тик, писатель, автор мно-
гих политических бестсел-
леров, в числе которых 
«Террор. Кому и зачем он 
нужен», «Война. Чужими 
руками», «Ненависть. Хро-
ники русофобии», «Укра-
ина. Хаос и революция — 
оружие доллара». 
Николай Викторович убеж-
дён, что русский человек 
должен быть православ-
ным, а в школах необходи-
мо преподавать Закон Бо-
жий. С этого мы и начали 
наш разговор.  

В чём сила 
главного Закона

— Николай Викто-
рович, почему, на ваш 
взгляд, Закон Божий 
обязателен для изучения в 
школах?

— Прежде всего потому, 
что мы живём в стране, где 
государственность во мно-
гом покоится на право-
славии. Можно привести 
сравнение, более понятное 
поколению, выросшему в 
СССР. Как можно было 
бы воспитать советского 
патриота, если не изучать 
историю партии, Граждан-
ской войны, работы Лени-
на и то, что произошло в 
Великую Отечественную 
войну?  Как можно быть 
патриотом страны, если 
ты ничего не знаешь про 
её историю, героев и про-
тивников, находишься в 
полных исторических по-
тёмках? То же самое про-
исходит с духовной сторо-
ны, если человек не знает 
историю православия, не 
видит смысл борьбы добра 
и зла, не знает корней куль-
туры своей страны, кото-
рая выросла из правосла-
вия. Я вижу только огром-
ное количество плюсов от 
таких уроков и искренне 
не вижу ни одного минуса. 

Понятно, что в России 
есть представители других 
исконных религий: надо 
относиться к этому с ува-
жением, изучать эту куль-
туру — особенно там, где 
такие религии традицион-
ны. Иначе не понять взгля-
ды и мироощущение людей 
на территории этого реги-
она. А все разговоры о том, 
что не надо изучать Закон 
Божий, исходят не из рели-
гиозной точки зрения, а в 
основном из общественно-
политической.

— Достоевский гово-
рил, что «русский человек 

без православия дрянь». 
Но как объяснить, что 
в Советском Союзе, где 
православная вера была в 
загоне, сумели построить 
такую мощную державу, 
которую уважали во всём 
мире? 

—   Убеждён, что Россий-
ская империя не лучше и 
не хуже Советского Союза. 
Для меня это разные формы 
существования одного го-
сударства. Но вот на что об-
ращу внимание. В то время, 
когда православие жестоко 
преследовалось, — я имею 
в виду Гражданскую войну 

и несколько лет после неё, 
— были совершены страш-
нейшие преступления, 
произошёл отъезд милли-
онов людей, страна оказа-
лась в руинах, в том числе 
— духовных руинах. Толь-
ко когда под видом кодек-
са строителя коммунизма 
были возвращены практи-
чески те же духовные цен-
ности, жизнь стала нала-

живаться, по словам Ста-
лина: «Жить стал́о луч́ше, 
жить стал́о веселее́!». И наш 
народ выстроил ту самую 
великую страну. Но как 
только вперёд вышел зо-
лотой телец, ценностями 
стали джинсы и жвачка, 
мы сразу опять оказались 
в руинах. Поэтому урок не-
долгого существования и 
развития великого рывка 
Советского Союза как раз 
свидетельствует, что без ду-
ховной опоры, без пони-
мания драгоценности сво-
ей страны, своих идеалов 
никуда далеко не уйдёшь, 
даже если у тебя есть раке-
ты в космосе и тысячи тан-
ков. Это страну не спасёт. 
В этом отчасти ответ на во-
прос: «Зачем нужно изу-
чение Закона Божьего?» А 
затем, чтобы каждый тан-
кист и космонавт понима-
ли, что и для чего они дела-
ют. Почему за Россию-ма-
тушку надо отдать жизнь, 
если так складываются об-
стоятельства.

Советский, 
русский, 
православный

— А вы сами как при-
шли к православной вере? 

— Я вырос в обычной со-
ветской семье. Мама меня в 
своё время крестила ребён-
ком, отец этому не сопро-
тивлялся, хотя и был убеж-
дённым атеистом. Тут нет 
противоречия. Вот и я стал 
православным, хотя фунда-
ментом моего сегодняшнего 
мировоззрения считаю со-
ветское воспитание. Совет-
ский, русский, православ-
ный — эти характеристики 
вполне могут быть присущи 
цельной личности. Конечно, 
я не могу сказать, что очень 
хорошо разбираюсь во всех 
аспектах вероучения. На-
верное, где-то чего-то мне 
не хватает, и я стараюсь это 
восполнить. Но у меня нет 
никаких сомнений относи-
тельно ценности и важности 
православия. И тут с нашей 
верой тесно переплетают-

ся аспекты политические, 
культурные. 

Да, я сформировался как 
человек советский, но в ос-
нове своей я человек рус-
ский и убеждён, что рус-
ский человек должен быть 
православным. Недавно на 
презентации моей новой 
книги «Террор. Кому и за-
чем он нужен» ко мне подо-
шёл уже немолодой человек 
и спросил: «Я из Донецка, 
всю жизнь честно работал, 
плохого ничего не делал, но 
я атеист. Что же, я не рус-
ский?» На это я ему отве-
тил, что русский человек 
действительно должен быть 
православным, а вам, при 
всём уважении, этого всё-
таки не хватает. Но обрете-
ние настоящей веры — это 
процесс: главное — стать на 
правильный путь.

Почему братья 
убивают 
друг друга

— На Украине практи-
чески запрещают настоя-
щее православие, понят-
но, по чьей указке. Но чем 
же так страшно правосла-
вие для Запада?

— Во-первых, всем понят-
но, что православие — это, 
по сути, Россия, здесь нахо-
дится его сегодняшняя серд-
цевина. Во главе киевского 
режима находятся отнюдь 
не православные, во всех 
смыслах этого слова, люди. 
Для них очевидно, что, если 
хотите бороться с Россией, 
надо бороться с православи-
ем. Это один из постулатов, 
который, я уверен, вписан в 
методички тех, кто пытает-
ся нанести поражение нашей 
стране. Это самое простое 
объяснение. 

Во-вторых, спецслуж-
бам Украины очевидно, что 
общность истории, религии, 
языка и многие другие общ-
ности говорят о том, что на 
территории России и Укра-
ины живёт один народ. Но 
подталкивать человека уби-
вать другого человека вооб-
ще занятие сложное, а уби-

Как совместить русское, советское и православное в одной стране, в одной личности

НИКОЛАЙ СТАРИКОВ: 
За нашими противниками 
стоит Зло с большой буквы

Закон Божий 
нужен 
не только 
школьнику, 
но и танкисту, 
и космонавту
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вать своего брата — сверх-
сложная задача. Поэтому им 
нужно убедить гражданина 
Украины, что в России жи-
вут какие-то другие люди, 
плохие. Украинцам говорят, 
что православие — это ре-
лигия «агрессора» со всеми 
вытекающими отсюда по-
следствиями. СБУ врывает-
ся в православные монасты-
ри и храмы для того, чтобы 
хоть как-то попытаться до-
казать, что православие на 
территории их страны по-
могает Российской армии 
в ведении боевых действий. 

И в-третьих, за нашими 
противниками стоит Зло 
с большой буквы. С точ-
ки зрения этого большого 
Зла, православная церковь 
должна быть уничтожена.  
Именно поэтому такая 
мощная атака на один из 
старейших православных 
монастырей Древней Руси 
— Свято-Успенскую Киево-
Печерскую лавру — как на 
один из столпов света, до-
бра и православия. Так что 
борьба с православием бу-
дет вестись, оно является 
сегодня одной из главных 
целей наших противников.

— Но ведь и у нас не-
сколько лет назад то в 
одном, то в другом месте 
возникали протесты про-
тив строительства право-

славных храмов. Радует, 
что сейчас мы ни о чём 
подобном не слышим.

— Сейчас очень сильно 
изменилась общественно-
политическая ситуация. 
Политически активные 
сплочённые либеральные 
силы, занимающие анти-
государственную позицию, 
оказались дезорганизова-
ны, в том числе в связи с 
отъездом многих своих ли-
деров и координаторов. Их 
просто в стране нет либо 
они притихли.

Снова избиение 
младенцев 
в библейских 
местах?

— На Святой Земле 
сейчас происходит нечто 
ужасное, включая мас-
совую гибель детей, как, 
наверное, было только во 
времена царя Ирода. По-
чему так?

— Как человек право-
славный, я считаю, что в 
этой ситуации Россия вы-
ступает и должна высту-
пать на стороне гуманиз-
ма, исходя из элементар-
ных человеческих понятий 
о добре и зле. И я очень рад, 
что она делает это. Упоми-
ная злодеяния царя Ирода, 

вы имели в виду накал про-
тивостояния, а не какие-то 
прямые аналогии. Един-
ственное, что впервые там 
совершается с библейских 
времён, — это информаци-
онный подогрев этой темы. 
Сегодняшняя информаци-

онная накачка со стороны 
Запада идёт по очень не-
обычному сценарию. Ан-
глосаксонская информа-
ционная машина ведёт пря-
мые трансляции из Газы и 
показывает крупным пла-
ном множество убитых па-
лестинских детей, то есть 
идёт накачка эмоций. При 
этом Израиль практиче-
ски сам лишает себя орео-
ла жертвы, которую он как 
государство получил в са-
мом основании в связи со 
страшными событиями Хо-
локоста.

 —  Применима ли к 
участникам конфликта 
христианская заповедь 
«возлюби ближнего твое-
го, как самого себя»?

—  Давайте не забывать, 
что арабо-израильский 
конфликт происходит всё-
таки среди последователей 
совершенно иных религий. 
А у них взгляды от право-
славного христианства от-
личаются.  Призывы хри-
стианского, и в первую оче-
редь православного, мира к 
прекращению кровопроли-
тия натыкаются не только 
на политическое неприя-
тие, но и другое мироощу-

щение тех, кто вовлечён в 
этот конфликт. К сожале-
нию, люди разных нацио-
нальностей, которые там 
живут, убивали друг дру-
га и до, и после основания 
государства под названием 
Израиль. Напомню, что на 
следующий день после про-
возглашения независимо-
сти Израиля шесть араб-
ских государств, которые 
правильнее назвать шестью 
британскими протектора-
тами, атаковали Израиль. С 
другой стороны, подзужи-
ваемые англичанами, ев-
рейские партизаны воевали 
на протяжении долгого вре-
мени на территории Пале-
стины. Напомню, что взрыв 
отеля «Царь Давид» на тер-
ритории тогдашней Пале-
стины был организован ев-
рейским подпольем. В 1956 
году Израиль по просьбе 
тех же англичан атаковал 
Египет и попытался захва-
тить зону Суэцкого канала, 
потому что египтяне объ-
явили о национализации 
канала. Так что в этом кон-
фликте нет ни правых, ни 
виноватых. А для нас там 
нет своих и чужих. Это не 
наша война.

Как дальновиден 
был князь 
Владимир

— А как воспринимать 
некоторые сюжеты из 
США, когда показывают, 
как люди отрекаются от 
Христа, принимают сторо-
ну нечистого?

—  Я бы поставил вопрос 
так: для чего всё это публич-
но показывать? Зачем это 
тиражируется в западных 
и частично в наших СМИ? 
У нас-то показ подобных 
сюжетов вызывает, как пра-
вило, брезгливость, чувство 
удивления, смешанного с 
отрицательными эмоция-
ми. Возможно, для нас это 
может быть своеобразной 
прививкой. Ну а на Западе 
это чистая реклама.

— Не так давно Папа 
Римский допустил освя-
щение однополых браков. 
Не кажется ли вам, что это 
ещё один из множества ар-
гументов в пользу мудрости 
князя Владимира, который 
в своё время крестил Русь 
в православие?

— Конечно, мы можем 
только восхищаться даль-
новидностью нашего равно-
апостольного князя. Скажем 
мягко, католичество давно 
ответвилось от православия 
в ложную сторону. Потом в 
католичестве по явился про-
тестантизм, и началось дви-
жение, собственно говоря, к 
сегодняшней ситуации, где 
уже напрямую поклоняются 
Бефомету. А православие — 
это корень, источник, поэ-
тому для крещения Руси вы-
брали само начало в перво-
зданном виде и смогли это 
сохранить. То, что проис-
ходит в католическом мире, 
вызывает, мягко говоря, не-
доумение. С другой стороны, 
это подтверждает правоту 
православного веро учения 
на протяжении уже многих 
веков.

Беседовала 
Ирина КОЛПАКОВА
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В библейских местах вновь страдают младенцы

Для нас 
в арабо-
израильском 
конфликте нет 
своих и чужих, 
это не наша 
война
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? У меня испорти-
лись отношения 
с одной бывшей 

подругой, и она стала 
распространять обо 
мне всякую ложь сре-
ди наших общих знако-
мых. Некоторые ей по-
верили. Что мне де-
лать?

Ирина

Отвечает богослов, 
миссионер, клирик мо-
сковского храма Всех 
Святых на Кулишках 
священник Георгий 
Максимов:

— Могу поделиться с 
вами собственным опы-

том. Много лет назад я ока-
зался в похожей ситуации: 
один человек стал расска-
зывать обо мне всякую кле-
вету. Я пытался как-то убе-
дить моих знакомых, что 
это неправда, но вскоре за-
метил, что чем больше я 
стараюсь объясниться, тем 

больше вызы-
ваю у окру-

ж а ю щ и х 
какие-то 
сомнения. 
В глазах 
н е к о т о -

рых было 
явное недо-

верие. То есть опровер-
гнуть ложь, оправдаться 
не так легко.

И вдруг мне попалась 
фраза из сочинения пре-
подобного Максима Ис-
поведника: «Насколько ты 
молишься от всей души за 
оклеветавшего тебя, на-
столько Бог открывает ис-
тинную правду тем, кто 
поверил клевете». Это мо-
жет показаться удивитель-
ным: оказывается, нужно не 
опровергать клевету, а мо-
литься за клеветника! 

И я начал молиться. При-
знаюсь, поначалу это было 

непросто. Но я продолжал, 
и постепенно все люди, ко-
торые слышали ложь в мой 
адрес и, возможно, повери-
ли ей, сами, без моих уси-
лий, убедились в том, что 
это клевета, и возобнови-
ли со мной общение и со-
трудничество. Так что совет 
святого проверен мною на 
практике.

Можно добавить, что в 
такой ситуации очень важ-
но преодолеть враждебные 
чувства по отношению к 
тому, кто вас оклеветал, не 
кипеть ненавистью к та-
кому человеку. А для это-

го нужно как бы припод-
няться над происходящим 
и увидеть в нём не только 
чью-то злую волю, но и дан-
ное свыше духовное испы-
тание. «Тот, кто слышит о 
себе клевету, не только не 
терпит вреда, но ещё полу-
чит величайшую награду», 
— писал святитель Иоанн 
Златоуст. А святой Феофан 
Затворник советовал в сво-
ём письме: «Надо благодуш-
но терпеть. И это пойдёт 
вам вместо епитимий за то, 
в чём сами себя считаете ви-
новными. Поэтому клевета 
для вас — милость Божия».

Мы грешны 
в одинаковой мере

Когда я первый раз пришёл в 
следственный изолятор, то од-
ним из главных открытий для 
меня стало, что там находятся 
такие же люди, каких я встре-
чаю у себя в приходе. А по отно-
шению к священнику человек в 
тюрьме ведёт себя зачастую даже 
более благоговейно и уважитель-
но, чем прихожане в храме. По-
этому страха в таком общении у 
меня нет. Когда слушаешь исто-
рии этих людей, вдруг понима-
ешь, что в такое же положение 
запросто могли попасть многие 
из нас. Есть, конечно, среди при-
чин и злонамеренные действия. 
Но есть и легкомыслие, безответ-
ственность, ошибки, недоразу-
мения. Кого-то попросили что-
то перенести, отвезти, где-то не-
удачно человек толкнул кого-то, 
кто-то подписал какую-то бу-
магу, не вникнув в суть. Мно-

гие поступают похожим обра-
зом, но далеко не все расплачи-
ваются так серьёзно.

Я часто говорю заключённым, 
что они там не за их грехи, потому 
что грешны мы все в одинаковой 
мере. Если бы Господь нас судил 
по грехам, то есть поступал бы с 
нами по справедливости, мы бы 
вообще не жили в этом мире. А 
Гос подь ведёт их путём испыта-
ний — через тюрьму. Так же как 
кого-то ведёт через болезнь, кого-
то через развод. Но всё это — путь 
Божий, и люди его проходят. Го-
сподь посылает болезни, житей-
ские испытания и трудности для 
того, чтобы открыть нам глаза. 
Чтобы мы могли увидеть всё в 
истинном свете. 

Тюрьма может стать 
встряской

Самая распространённая сре-
ди молодёжи статья — это неза-
конное приобретение, хранение, 
перевозка, изготовление нарко-
тических средств. Максимальное 
наказание — 10 лет лишения сво-
боды. Помню, как общался с пар-
нем, которому всего 22 года, а он 
уже отсидел пять лет. Он сожалел 
о своём поступке, осознавал, что 
ошибся, что причинил боль ро-
дителям. Я всегда спрашиваю: с 
чего всё начиналось? Чаще все-
го отвечают, что на такой путь их 
толкнула жажда лёгких денег, на-
живы. По телевидению часто по-
казывают, как легко добываются 

деньги, как купаются в роскоши 
богатые люди. Блогеры на своих 
каналах в Интернете внушают, 
что достаточно захотеть — и вы 
чудесно разбогатеете. Молодой 
человек видит всю эту изобиль-
ную, красочную жизнь и сравни-
вает со своей. А когда появляется 
возможность быстро заработать, 
он уже не думает о последствиях. 

Один парень мне рассказал, что 
нашёл в газете объявление о ва-
кансии курьера. Оказалось, что 
надо передавать особые посылки 
за большие деньги. Он понимал, 
о чём идёт речь, но согласился и 
попался. Теперь сильно жалеет и 
раскаивается. Что ж, часто быва-
ет, что тюрьма становится необ-
ходимой встряской и люди меня-
ются. На исповеди они благодарят 
Бога за печальные обстоятель-
ства, которые привели их сюда 
и помогли встать на правильный 
путь. 

И в окопах бывают 
атеисты

Когда говорят, что в окопах не-
верующих нет, это не совсем вер-
но. Неправда, что все сразу начи-

нают верить. Вера — не продукт 
войны, это дар Божий. И в тюрь-
ме есть разные люди. В том числе 
и бывшие атеисты, которые нача-
ли воцерковляться именно здесь. 
Таких очень много. На исповеди 
я часто слышу благодарение Богу 
за то, что Он привёл их к вере. Но, 
конечно, есть неверующие, кото-
рые такими и остаются. 

Самые страшные 
слова

Есть один грех, который меня 
до сих пор потрясает, и я не могу 
привыкнуть и спокойно слышать 
о нём. Это как раз то, что не ус-
лышишь в обычном приходе: грех 
убийства. Невозможно спокойно 
воспринимать, когда человек в 
этом кается. Первый раз я услы-
шал это на исповеди, когда пожи-
лой человек сказал, что убил сво-
его сына. Плача, он рассказывал, 
что сын был наркоманом, сам он 

был выпивши, они сильно пору-
гались — и случилось страшное. 
Слышать слова: «Я убил челове-
ка» мне до сих пор тяжело. 

Если не упал — тоже 
проси о помиловании

Когда мы читаем «Отче наш», 
мы просим: «…не введи нас во ис-
кушение», то есть не попусти нам 
оказаться во власти греха. Святи-
тель Иоанн Златоуст писал, что, 
если ты упал, проси Бога о по-
миловании, а если не падаешь — 
тоже проси о помиловании, пото-
му что это не твоя заслуга — это 
тебя удерживает милость Божия, 
благодать Божия. Вот об этом и 
следует просить: чтобы Господь 
не отступал от нас, всегда пребы-
вал во всех обстоятельствах на-
шей жизни, даже если они скла-
дываются так, как мы не плани-
ровали. 

Марина Морозова

Общение священника с заключёнными позволяет 
многое понять и в обычной жизни

Что значит 
«не зарекаться 
от тюрьмы»

Мне до сих пор 
очень тяжело 
слышать: 
«Я убил человека»

Ро
ма

н 
Ба

ла
ев

Священник Роман Колесников служит не только в Никольском храме 
московского района Отрадное, но и в тюрьме

Вот уже более 13 лет 
 иерей Роман Колесни-
ков регулярно посеща-
ет следственный изоля-

тор, чтобы духовно поддержать 
попавших туда людей. Что уз-
нал он за это время о жизни, от-
делённой от нас высоким забо-
ром и решёткой? Какие уроки 
из этого опыта могут быть по-
лезны не только тем, кто осту-
пился, но и всем нам?

Что делать, если вас оболгали

«Ужасное зло — клевета, 
беспокойный демон, никогда 
не оставляющий человека 
в мире. Kлевета ожесточает 
душу и разрушает братское 
общение, недавнего друга 
без всякой причины делая 

врагом».
Святитель 

Иоанн Златоуст

К Р А Т К О
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? Мне 55 лет, с пер-
вым мужем давно в 
разводе, одна вы-

растила сына. Потом по-
знакомилась с челове-
ком, который стал моим 
вторым мужем, мы вме-
сте уже восьмой год. Но 
регистрировать наш союз 
он отказывается, говорит, 
что в таком возрасте это 
ни к чему. В церковь он не 
ходит, а я год назад стала 
верующей и крестилась. 
Теперь мне говорят, что 
надо обязательно зареги-
стрировать брак — без 
этого к причастию не до-
пустят. Но муж в загс 
идти не хочет. Как же мне 
быть?

Полина Сергеевна

Отвечает священ-
ник собора во 
Имя Свя-
той Жи-
воначаль-
ной Тро-
ицы лейб-
гвардии 
Измайлов-
ского полка в 
Санкт-Петербурге 
протоиерей Константин 
Пархоменко:

— Союз мужчины и жен-
щины без регистрации в 
Церкви называют блудным 

сожительством. Такой союз 
в любой момент может лег-
ко распасться: никто нико-
му ничем не обязан, пол-
ная безответственность. 

Но важно понять, каковы 
причины этой ситуации. 
Бывает, что люди, называ-
ющие себя православны-
ми, принципиально не же-

лают расписываться. В та-
ких случаях никого из них 
не допускают к причастию.

У вас другой случай: ваш 
союз сложился ещё до при-

хода к вере, и сегодня вы 
пытаетесь изменить эту си-
туацию, но пока не можете. 
Тут уже вопрос о том, мож-
но ли вам причащаться, ре-
шает ваш духовник — свя-
щенник, который должен 
разобраться в ситуации и 
принять верное решение. 
Возможно, для вас с учё-
том всех обстоятельств бу-
дет сделано исключение.

Вот как сформулирован 
такой индивидуальный 
подход в церковном доку-
менте «Об участии верных 
в Евхаристии», принятом 

несколько лет назад: 
«Отдельному рассмотре-

нию подлежат те случаи, 
когда лица проживают со-
вместно длительное время, 
но не состоят в церковном 
или зарегистрированном 
государством браке, при-
чём одна из сторон тако-
го сожительства не желает 
ни регистрировать отно-
шения, ни венчаться. Та-
кие сожительства грехов-
ны, а их распространение в 
мире является противлени-
ем замыслу Божию о чело-
веке, опасно для институ-
та брака и не может полу-
чить никакого признания 
со стороны Церкви. При 
этом духовник, зная обсто-
ятельства жизни конкрет-
ного человека, по снисхож-
дению к немощи челове-
ческой в исключительных 
случаях может допустить 
до причастия ту сторону, 
которая осознаёт грехов-
ность такого сожительства 
и стремится заключить за-
конный брак».

Священник 
должен 
разобраться 
в ситуации 
и принять 
верное 
решение

? Недавно я побывал на 
архиерейском богослу-
жении, очень торже-

ственном. В какой-то момент 
архиепископ вышел на сере-
дину храма и сел на специаль-
но приготовленное для него 
кресло. При этом все осталь-
ные священники стояли. 
Что это означает?

Антон

Отвечает кли-
рик храма Рож-
дества Иоанна 
Предтечи в Со-
кольниках, мисси-

онер, богослов протоиерей 
Олег Стеняев:

— Это делается в знак 
того, что епископ как вы-
разитель священнической 
власти является симво-
лом Божия суда. Он сим-
волизирует собой святого 

пророка Моисея — бо-
говидца, которому 

даны были от Бога 
права решать все 
сложные судеб-
ные вопросы.

Это глубокий 
символ, имею-

щий своё основа-

ние в библейской Книге 
Исход. В ней сказано, что 
Моисей сел судить народ, и 
стоял народ пред Моисеем 
с утра до вечера. Тесть Мо-
исея по имени Иофор уви-
дел это и спросил: «Поче-
му ты сидишь один, а весь 
народ стоит пред тобой с 
утра до вечера?» Моисей 
ответил ему: «Народ при-
ходит ко мне просить суда 
у Бога; когда случается у 
них какое дело, они прихо-
дят ко мне, и я сужу и объ-
являю им уставы Божии и 
законы Его».

? Меня крестили в младен-
честве, этим занималась 
моя бабушка, давно умер-

шая. Мне удалось только узнать, 
что крестили в какой-то старо-
обрядческой церкви. Надо ли 
мне креститься повторно в пра-
вославном храме, чтобы принять 
это Таинство уже наверняка?

Алексей

Отвечает настоя-
тель храма Святого 
благоверного кня-
зя Андрея Боголюб-
ского на Волжском 
иерей Кирилл Краев:

— В случае если Таинство 
крещения было принято в 
старообрядческом храме, 
заново крестить вас не нуж-
но. Но по церковным пра-
вилам нужно пройти Таин-
ство миропомазания. Для 
этого можно обратиться в 

любой православ-
ный храм к свя-

щеннику. В 
Москве для 
удобства по-
добные во-
просы нахо-

дятся в веде-
нии Комиссии 

по церковной реабилита-
ции при Епархиальном со-
вете столицы. Представи-
тели этой комиссии есть во 
всех столичных викариат-
ствах, то есть во всех округах 
Москвы. Координаты ответ-
ственного за церковную ре-
абилитацию также подска-
жут в любом православном 
храме столицы.

Сайт Комиссии по церковной 
реабилитации: 
svetfavora-komissiya.ru. 
Тел. секретаря 
8-916-874-3809

Почему архиерей садится посреди храма

Нужно ли повторное крещение
ta
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Церковь настаивает на необходимости венчания и обязательной
 государственной регистрации брачного союза

Можно ли причаститься, 
если не расписана с мужем
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До чего же разными 
бывают пути, кото-
рые приводят свя-
щенников на ам-

вон! И начинаются эти до-
роги порой в довольно не-
ожиданных местах. У отца 
Василия Толстунова марш-
рут оказался одним из са-
мых необычных. 

Крутой маршрут
Уже много лет он живёт в 

столице Австрии и служит в 
Свято-Никольской церкви. 
Это кафедральный собор 
Венской епархии Москов-
ского патриархата. Впрочем, 
окормляет отец Василий не 
одних лишь прихожан это-
го храма. Удивительно, но 
только для того, чтобы ис-
поведоваться и получить у 
него совет, сюда приезжают 
даже из других стран люди, 
порой весьма известные в 
мире культуры и полити-
ки, некоторые даже в сане, 
а некоторые — из самых раз-
нообразных и неожиданных 
сфер жизни. 

А начиналась его биогра-
фия в Киргизии, которая 
тогда была частью Советско-
го Союза. И рос он настоя-
щим советским человеком — 
отличником и общественни-
ком. После школы с физико-
математическим уклоном 
окончил очень престижный 
вуз в Москве — МВТУ им. 
Баумана. Работал на круп-
ном оборонном производ-
стве: был самым молодым 
начальником цеха, руково-
дил множеством людей го-
раздо старше себя. При этом 
заработал такой авторитет, 
что руководство предпри-
ятия оставило за ним про-
пуск в надежде на возвраще-
ние, когда он уходил. 

Занялся воспитанием мо-
лодёжи. И в этой сфере пе-
ред ним открывались бле-
стящие перспективы. А он 
взялся за частное производ-
ство и тут тоже преуспел. 
Занимался крупными со-
циальными и медиапроек-
тами в Бишкеке и в Москве. 

Ну а в 1990-х годах при-
шлось менять жизнь, как 
и многим другим. Вместе 
с братом перебрались в Ав-
стрию и там продолжили 
свой бизнес.

Путешествия 
в небеса 
и в прошлое

Так вот на каждой из этих 
жизненных ступеней было 
нечто важное, что очень при-
годилось в пастырском слу-
жении. И это то, что не най-
дёшь ни в одном учебнике 
богословия. И постижение 
точных наук, и производ-
ственные знания, и умение 
руководить большим кол-
лективом, и секреты бизнеса 
— всё это в каких-то ситуа-
циях оказывалось очень по-
лезным священнику. 

В своих проповедях и бе-
седах с прихожанами отец 
Василий постоянно при-
водит какие-то примеры и 
аналогии, которые почерп-
нуты им из разных сфер 
жизни. И это всегда очень 
убедительно.

Чтобы призвать прихо-
жан к сосредоточенности 
во время службы, вдруг 
сравнивает литургию с по-
лётом на самолёте: «В это 
время мы соприкасаемся с 
Небом и должны мысленно 
пристегнуться, быть вни-
мательны к себе и к своим 
детям, не суетиться, не ме-
шать полёту…»

А когда объясняет суть 
исповеди, вспоминает фан-
тастический фильм о путе-
шествии во времени и воз-
можности изменить что-то 
в прошлом: «Вот и вы по-
лучаете уникальную воз-
можность отправиться в 
своё прошлое, чтобы об-
наружить там свои ошиб-
ки и грехи, исправить их, 
покаявшись, и тем самым 
улучшить своё настоящее 
и обеспечить будущее».

Молитва 
Артёма Боровика

Они близко дружили и 
сотрудничали с известным 
журналистом Артёмом Бо-
ровиком вплоть до его тра-
гической гибели. Василий 

входил в совет директо-
ров холдинга «Совершен-
но секретно», участвовал 
во многих медиапроектах. 
Тогда появились близкие 
знакомства с самыми раз-
ными знаменитостями из 
мира культуры и шоу-биз-
неса. Немало из них стали 
впоследствии духовными 
воспитанниками отца Ва-
силия, приезжали к нему 
в венский храм не только 
во время гастролей, но и 
специально — на исповедь. 

Артём тоже был очень 
веру ющим человеком. 
Одна из его любимых мо-
литв до сих пор напомина-
ет отцу Василию о погиб-
шем в авиакатастрофе дру-

ге. Это очень важные слова 
благодарности Господу за 
всё, что с нами происходит, 
даже если мы до времени не 
понимаем сути событий.

Они всё более погружа-
лись в церковную жизнь, 
брались за личные проек-
ты, полезные Церкви. Так, 
будучи ещё светским чело-
веком, Василий взялся за 
издание очень значитель-
ных книг о русских храмах, 
о Патриархе Алексии II — 
на основании многих сво-
их встреч и бесед со Святей-
шим. При этом было много 
общения с яркими иерарха-
ми нашей Церкви. От каж-
дого получал что-то особен-
ное, что потом так приго-
дилось в пастырском слу-
жении.

Священником стал уже в 
Вене. После того как долгое 
время был активным при-
хожанином и благотвори-
телем Никольского собора, 
это произошло как-то есте-
ственно, легко и радостно.

Рядом с ангелами
Одним из его любимых 

пастырских послушаний 
в Вене стали посещения 
здешней клиники, где ле-
чат детей от онкологиче-
ских заболеваний. Удиви-
тельны истории взаимоот-
ношений отца Василия с 
его маленькими духовны-
ми чадами и их родителя-
ми. Есть среди них сюже-

ты просто притчевые, есть 
почти сказочные — с чуде-
сами, с преображениями, с 
исцелениями. 

Для отца Василия дети в 
клинике — ангелы. А вот с 
некоторыми их родителя-
ми бывал строг, помогал им 
максимально изменить свою 
жизнь в соответствии с Еван-
гелием, потому что, по его 
словам, «ангелы в грязи не 
живут». И по выздоровлении 
детей исцелёнными себя чув-
ствовали и их родители, что-
то понявшие в себе и в сво-
ей жизни.  

Тут надо сказать ещё об 
одной важной составля-
ющей в жизни отца Васи-
лия, возможно, самой глав-
ной. Помимо разнообраз-

ного житейского опыта и 
общения со многими за-
мечательными людьми, 
он многое унаследовал от 
своего отца Леонида Васи-
льевича, который был та-
лантливым педагогом. Как 
сказал хорошо знакомый с 
Толстуновыми великий пи-
сатель Чингиз Айтматов, 
«в таких людях, как они, 
для меня воплощается, я бы 
сказал, генетическая чело-
вечность».

И всё это очень помогает 
отцу Василию выдерживать 
многие испытания именно 
сейчас, когда на нашу Цер-
ковь с разных сторон идёт 
столько атак.

Валерий 
КОНОВАЛОВ 

Венские рецепты отца Василия
Исповедоваться к нему иногда едут через полмира

На исповеди вы отправляетесь 
в своё прошлое, 
чтобы исправить настоящее 
и улучшить будущее
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Проповедь отца Василия в Никольском соборе Вены
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В селе Константиновка вос-
станавливают жемчужину Пен-
зенской области — храм Жи-
воначальной Троицы, постро-
енный в 1786 году. Основное 
сделано, осталось завершить 
работы по оформлению ароч-
ной конструкции при въезде на 
церковную территорию. Три 
арки должны венчаться купо-
лами, стоимость каждого ку-
пола — 25 тыс. рублей.

«Если у вас есть возмож-
ность, пожалуйста, окажите лю-
бую посильную помощь, — про-
сит в письме настоятель храма 

священник Сергий Иванов. — 
Имя каждого благотворителя 
обязательно будет занесено в 
храмовый синодик для вечного 
поминовения. Отправлять име-
на для поминовения можно на 
электронную почту icona1875@
mail.ru. Просим ваших молитв, 
поддержки и участия!»

Пожертвования можно 
сделать на карту Сбербанка 
5484 4800 1061 6538 (Иванов 
 Сергей Николаевич).

Сайт храма: 
hram-konstantinovka.ru

Сельский храм 
нуждается в помощи
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Работы современно-
го российского ху-
дожника лауреата 
премии Кандинско-

го Алексея Гинтовта пред-
ставлены во многих му-
зеях, включая Третьяков-
скую галерею и Русский 
музей. Свой стиль худож-
ник определяет как импер-
ский авангард. Алексей 
Юрьевич убеждён, что пра-
вославие — это база, даю-
щая ответ на все вопросы 
о будущем России.

Как картина 
стала доктриной

— Как появилась ваша 
знаменитая картина 
«Атомное православие»? 

— После победы так на-
зываемых либералов в Рос-
сии я понял, что мне здесь 
как художнику нечего де-
лать. А в 1993 году в Пари-
же я обнаружил группу мо-
лодых талантливых русских 
художников, ставших мои-
ми единомышленниками. 

Нам удалось осуществить 
несколько проектов, обой-
дя тотальное засилье рус-
скоязычных либералов в 
культуре. В сентябре 1999 
года я впервые увидел вы-
ступление Владимира Пу-
тина и понял, что это Чело-
век Судьбы, что сползание 
нашей страны как мини-
мум приостановилось. Тог-
да и предложил единомыш-
ленникам проект «НовоНо-
восибирск». Дело в том, что 
расстояние от западной гра-
ницы Российской империи 
до Тихого океана, поделён-
ное ровно пополам с точно-
стью до версты, указывало 
на Новосибирск. Этот го-
род был осмыслен нами как 
столица Евразийской им-
перии, как территория гар-
монического сосущество-
вания людей Традиции. В 
рамках проекта мы замыс-
лили создать несколько об-
разов России, каждый раз-
мером 4,5х2,7 метра. Первым 
в этой серии и стало полот-
но «Атомное православие».

— На картине изо-
бражена рубка атомной 
субмарины в виде креста 
рядом с северными оленя-
ми. Какой смысл в этом?

— Это энергия нового 
начала, предельность, где 
православие есть всё для 
русских людей в широком 
смысле слова — вся полно-
та бытия. И здесь же пре-
дельность атомного проек-
та, способного прекратить 
жизнь на планете. Каждый 
раз речь идёт о предельно-
сти. Скорее всего, мы су-
ществуем до сих пор толь-
ко за счёт появления этого 
атомного проекта, создан-
ного усилиями наших от-
цов и дедов. Отмечу, что ко-
лоссальный вклад в разви-
тие этого точно найденного 
словосочетания «атомное 
православие» вложил Егор 
Станиславович Холмого-
ров, который всякий раз 
напоминает, что не он яв-
ляется его автором. Он и 
другие люди уже разрабо-
тали, осмыслили эту мыс-

леформу и превратили её в 
наступательную доктрину, 
объясняющую первоосно-
вы нашего существования.

Глыба льда 
с золотыми 
вкраплениями

— Во многих ваших 
работах, например «Па-
рад», «Звезда», ощутима 
гордость за советское 
прошлое. Не вступает 
ли это в противоречие с 
православной верой?

— Александр Андреевич 
Проханов по этому пово-
ду сказал: «Душа — хри-
стианка, народ — стали-
нист». Это же гениально! 
Советский Союз, начав-
шийся безусловно модер-
нистским проектом, как 

ни парадоксально, при-
остановил нашествие за-
падной цивилизации. Со-
ветский проект оказался 
той глыбой льда, в которой 
сохранились золотые вкра-
пления Традиции. Россия 
— государство-цивилиза-
ция, причём совершенно 
самодостаточная, что было 
доказано советским опы-
том. Сейчас на наших гла-
зах поднимаются разом и 
другие дремавшие до не-
давнего времени цивили-
зации: Китайская, Индий-
ская, Африканская... Рос-
сия снова в авангарде кон-
сервативной революции, 
чтобы дать бой цивили-
зации-антитрадиции. И 
православие — база, от-
вет на все существующие 
вопросы. Вместе с тем мы 

помним и понимаем, что 
Большая Россия была соз-
дана славянскими, тюрк-
скими, финно-угорскими 
племенами… Такой синтез, 
цветущая имперская слож-
ность и есть наша непобе-
димая сила. В связи c этим 
не могу не сказать о проис-
ходящем на Украине. Се-
годня эта страна-морок — 
поражение Большой Рос-
сии в духе. Нежизнеспо-
собность так называемого 
украинского проекта под-
тверждается там погромом 
православия.

— Вы неоднократно бы-
вали в Донбассе, оказы-
вали разного рода помощь 
людям, защищающим 
русский мир. Согласны, 
что на войне неверующих 
нет?

— Зимой 2014 года я ока-
зался в Свято-Преображен-
ском кафедральном соборе 
Донецка. Я был единствен-
ным мужчиной в граждан-
ской одежде, который нахо-
дился в одной из пяти оче-

редей людей, двигающихся 
к батюшкам за благослове-
нием на защиту Донбасса. 
Такого массового кресто-
целования до этого я не ви-
дел. Это было сильное, не-
забываемое чувство. Позже 
я не раз бывал в донецком 
аэропорту под обстрелом. 
Осознание того, что лю-
бая мысль, любое слово мо-
жет быть последним в твоей 
жизни, дисциплинирует, 
строжит, обращает к Богу.

Маяки 
русского мира

— А каким был ваш 
путь к вере?

— Крестился я в 1992 
году, мне было тогда 27 
лет, но, признаюсь, сделал 
это почти неосознанно. А 
в 1993 году я с товарищем 
оказался в гуще событий у 
телецентра «Останкино». И 
там мы соприкоснулись с 
теми, кто в толпу стрелял. 
Один из них предупредил, 
что они включают свет и 
дают залп. Впервые в жиз-
ни я столкнулся с войной 
так близко, да ещё в род-
ном городе. Я видел, как в 
темноте останкинского по-
боища кого-то уносили, а 
кого-то увозили на маши-
нах скорой помощи. Это 
был невероятный опыт, и, 
вероятно, в тот момент я 
на шаг приблизился к вере. 
Ещё один шаг был сделан 
в 1994 году. Я тогда страш-
но обгорел, тело — сплош-
ной ожог. На грани жизни и 
смерти у меня не было дру-
гого выхода, кроме кругло-
суточной молитвы.

— Над чем сейчас 
работаете?

— В рамках проекта «Ма-
яки русского мира» я рабо-
таю над скульптурной фор-
мой фигуры героя, всма-
тривающегося в атланти-
ческую тьму с тем, чтобы 
тиражировать эту фигуру 
западнее Львова.

Беседовала 
Ирина КОЛПАКОВА

Знаменитый художник находит в православии и вдохновение, 
и объяснение происходящему с нами

АЛЕКСЕЙ ГИНТОВТ 
знает, где ответ на все 
существующие вопросы 

На грани жизни и смерти 
у меня не было другого выхода, 
кроме круглосуточной молитвы 
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Картина «Атомное православие» вызвала большой резонанс 
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Известны большие 
академические 
учебники по исто-
рии Православ-

ной Церкви, например Ан-
тона Карташёва, Николая 
Тальберга. Однако читать 
их непросто: слишком ве-
лик объём информации, 
да и стиль сухой, научный. 
Но есть и другие возмож-
ности пополнить свои зна-
ния.

Сила — в правде
Хорошее начало для изу-

чения этой темы — книга 
«Исторический путь пра-
вославия» протопресвите-
ра Александра Шмемана 
(1921-1983). Она не велика 
по объёму и живо написа-
на. Шесть из семи глав по-
священы раннему христи-
анству, Вселенским собо-
рам, Византии и послед-
няя — «русская глава». Это 
не научное исследование, 
а комментарий к важней-
шим событиям, беглый 
очерк, по словам самого 
автора.

«В истории православия, 
как и в истории христиан-
ства вообще, немало паде-
ний и человеческих грехов. 
Я не хотел скрывать их, по-
тому что верю, что вся сила 
православия в правде», — 
указывает Шмеман.

О богословии, 
но не только

Протоиерей Георгий 
Флоровский (1893-1979) — 
ещё один автор из числа 
талантливых учёных рус-
ской эмиграции. Его зна-
менитый труд «Пути рус-

ского богословия» не толь-
ко о богословских искани-
ях, но и вообще о русской 
церковной истории.

Многие оценки авто-
ра эмоциональны и афо-
ристичны. Вот как пишет 
он о ближайшем спод-
вижнике Петра I еписко-
пе Феофане Прокопови-

че: «Это был человек жут-
кий. Даже в наружности 
его было что-то зловещее. 
Это был типический наём-
ник и авантюрист». 

Разрушение 
стереотипов

Легко и с удовольствием 
читается труд профессора 
Петра Знаменского «Руко-
водство по церковной исто-
рии», написанный в 1870 
году. Современники отме-
чали в нём меткие харак-
теристики и «художествен-
ность изложения».

Учёный разрушил мно-
гие стереотипы. Вот что он 
пишет о роли греческих ми-
трополитов в Древней Руси: 
«В России они были люди 

чужие и по происхождению, 
и по языку, и не вызывали 
к себе особенного доверия. 
К тому же на Русь присыла-
лись не лучшие люди из гре-
ков. Из 25 митрополитов-
греков не более пяти-шести 
человек заявили себя про-
свещением и благочестием. 
Между тем немногие митро-

политы из русских все оста-
вили после себя самую хо-
рошую память».

Кино и учёба
Интересен цикл из 10 

фильмов «Церковь в исто-
рии», снятых студией 
«Нео фит». Руководил про-
ектом митрополит Ила-
рион (Алфеев). Получил-
ся лёгкий для восприятия 
документальный сериал. 
Зрителям обеспечен эф-
фект присутствия: съём-
ки велись по всему миру, 
от Иерусалима до Афона, 
в тех местах, где происхо-
дили события.

Очень содержательны 
лекции «История Церкви: 
между Небом и землёй», ор-
ганизованные в Сретен-
ской духовной семинарии. 
Вели их лучшие препода-
ватели, каждое занятие 
длилось около полутора 
часов. Это уже не просто 
интересное кино, а серьёз-
ная учёба. Из 34 лекций 
первая половина посвяще-
на раннему и Византий-
скому христианству, вто-
рая — Русской Церкви. 
Есть отдельные лекции о 
иконоборчестве, о вели-
ких папах Запада, о свя-
тителе Григории Паламе 

и его учении. Курс мож-
но посмотреть на YouTube-
канале PravoslavieRu.

Под пятой 
безбожной 
власти

Отдельная тема — исто-
рия нашей Церкви в ХХ 
веке. Первым специали-
стом по советскому пери-
оду стал профессор Санкт-
Петербургской духовной 
академии Михаил Шка-
ровский. Он несколько лет 
работал в рассекреченных 
архивах и в 1996 году опу-
бликовал работу с длин-
ным названием «Русская 
Православная Церковь при 
Сталине и Хрущёве. Госу-
дарственно-церковные от-
ношения в СССР в 1939-
1964 годах».

Это рассказ о том, как 
Церковь сумела выжить, 
сохраниться в ситуации 
политического давления, 
угроз и гонений. Не обхо-
дит учёный и такие вопро-
сы, как участие Церкви в 
экуменическом движении, 
отношения иерархов с кон-
тролирующими органами, 
деятельность не признаю-
щих иерархию подпольных 
общин и религиозных дис-
сидентов.

От святого Тихона 
до Алексия II

Вскоре после этой пу-
бликации вышла кни-
га крупного московского 
историка прото иерея Вла-
дислава Цыпина «Исто-
рия Русской Церкви. 1917-
1997». На сегодняшний 
день это самый полный 
труд, охватывающий пе-
риод от Поместного Со-
бора, на котором избра-
ли патриарха Тихона, до 
Архиерейского Собора в 
феврале 1997 года, на ко-
тором был предан анафе-
ме самозваный «украин-
ский патриарх» Филарет.

Тогда же наши иерархи 
выразили тревогу по по-
воду сомнительных ино-
странных проповедников 
и сектантов, заполонивших 
Россию. Текст монографии 
хорошо передаёт противо-
речивую атмосферу  1990-х 
годов.

Русская Голгофа
Желающим слушать 

 аудио можно посовето-
вать курс лекций «История 
Русской Церкви в ХХ веке» 
на портале predanie.ru. Ав-
тор — кандидат историче-
ских наук Алексей Беглов 
— по дробно рассказывает 
о подготовке Собора 1917 
года, изъятии церковных 
ценностей, обновленче-
ском расколе, гонениях.

И ещё один цикл, но не 
научный, а публицисти-
ческий. 10 лет назад на те-
леканале «Культура» по-
казали 12 серий фильма 
«Русская Голгофа» писа-
теля Феликса Разумовско-
го. Это авторский проект, 
его герои — святые и па-
лачи, красные и белые, 
 иерархи и сельские свя-
щенники. Автор не стре-
мился следовать стройной 
хронологии, каждая серия 
— попытка ответить на му-
чительный вопрос: почему 
случилась трагедия, ко-
торую наша Церковь пе-
режила в прошлом веке? 
Это видео легко найти в 
Интернете, и оно ничуть 
не устарело.

Михаил УСТЮГОВ

Это уже не просто интересное 
кино, а серьёзная учёба
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Феликс Разумовский снимал начало цикла «Русская Голгофа» в Ростове, 
недалеко от древнего Спасо-Яковлевского монастыря

Что читать, 
смотреть и слушать 
о церковной истории

Обзор самых 
интересных 
и содержательных 
книг, фильмов, 
лекций

В музее — 
иконописные 
редкости 

В Музее древнерусского ис-
кусства им. Андрея Рублёва от-
крылась выставка «Иконопис-
ные редкости». На ней пред-
ставлены древние иконы, от-
личающиеся неожиданными 
вариантами традиционных изо-
бражений, уникальными и не-
привычными деталями. Это 
редко встречающиеся вари-
анты образов Святой Троицы, 
 Иисуса Христа, Богоматери, а 
также необычные образы свя-
тых. Работает выставка до 26 
февраля 2024 года.

 Адрес: Москва, Андроньев-
ская пл., 10. Сайт: rublev-
museum.ru

Хор поёт 
о монастырской 
жизни

Историко-культурный центр 
«Соборная палата» приглаша-
ет на концерт «Русские мона-
стыри» — хоровой цикл о жиз-
ни монастырских тружеников, 
о родной земле, о святости пра-
вославной веры. Исполнители 
— мужской камерный хор Ка-
рельской государственной фи-
лармонии. Концерт состоится 
20 декабря в 19.00.

 Адрес: Москва, Лихов пер., 
6, стр. 1. Билеты на сайте 
lihov6.ru/koncerty

Фестиваль 
«Звезда Рождества»

19 декабря в Москве откро-
ется благотворительный фе-
стиваль «Звезда Рождества», 
который соединит искусство 
и добрые дела. В программе: 
концерты, музейные экскурсии, 
театральные постановки, ма-
стер-классы, благотворитель-
ная ярмарка, арт-аукцион. Со-
бытия пройдут на лучших пло-
щадках в центре столицы. За-
вершится фестиваль 16 января.

  Подробная информация 
на сайте starfest.miloserdie.
ru/#afisha

В Третьяковке — 
встреча с Византией

Интересные лекции о древ-
нерусском искусстве можно 
послушать в Третьяковской га-
лерее. Цикл «Вторая встреча с 
Византией» ведут знатоки ико-
нописи Левон Нерсесян и Екате-
рина Гладышева. 19 декабря — 
лекция «Живопись Пскова XIV 
— начала XV веков», 26 дека-
бря — «Иконопись среднерус-
ских княжеств XIV-XV веков».

 Адрес: Москва, Лавру-
шинский пер., 12. Билеты на 
сайте tretyakovgallery.ru/edu

Подготовил Игорь КОВАЛЁВ

А Н О Н С Ы
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Заслуженная артист-
ка Российской Фе-
дерации актриса 
Наталия Селивёр-

стова без малого 30 лет 
служит в Театре им. Ермо-
ловой, на её счету около 
60 работ в кино, в их чис-
ле такие фильмы, как «Се-
рая мышь», «Критический 
возраст», «Библиотекарь», 
«Нам не жить друг без дру-
га». Наталия Викторовна с 
юных лет верующая и счи-
тает, что настало время, 
когда Закон Божий необхо-
димо преподавать в школе.   

Первый вопрос 
Олега Табакова

— В каких храмах на-
чиналась ваша церковная 
жизнь?

— Когда в старших клас-
сах я начала заниматься в 

театральной студии на Ста-
ром Арбате, то частенько 
заходила в храм в Акса-
ковском переулке — сей-
час Филипповский. Там 
очень красивый старинный 
храм, который просто при-
тягивал меня к себе. Потом 
я поступила в Школу-сту-
дию МХАТ на курс Олега 
Павловича Табакова, и пер-
вое, о чём он первокурсни-
ков спросил: «Ходите ли вы 
в храм? Верите ли в Бога?» 
Он говорил, что это очень 
важно. 

— Куда отправились 
после такого напутствия 
учителя?

— Тогда я открыла для 
себя в Брюсовом переулке 
храм Воскресения Слову-
щего на Успенском вражке. 
Здесь есть поистине чудо-
действенные иконы Святого 
Спиридона и икона Божией 

Матери «Взыскание погиб-
ших». В нём с нашей полу-
годовалой дочкой крестил-
ся мой муж, который своим 
путём пришёл к вере. Инте-
ресно, что, когда священник 
поднял малышку на руки и 
слегка подбросил, она за-
смеялась. Мы сочли это до-
брым знаком.

Молитвы 
с опаской

— А ведь ваше детство 
пришлось ещё на совет-
ские годы, но вера к вам 
уже приходила. Как это 
получилось?

— Обе мои бабушки 
прошли коммунистиче-
скую закалку, но остава-
лись верующими. Толь-
ко одна это старалась не 
показывать, прятала ото 
всех иконы и меня учила, 

чтобы я об их существо-
вании никому не расска-
зывала. А у другой бабуш-
ки передние углы комнат 
в избе были заставлены 
иконами. Это были про-
стые бумажные иконы 
в небогатых окладах, но 
мне они в детстве каза-
лись необыкновенными. 
Мне нравилось смотреть и 
слушать, как бабушка мо-
лится, а я у неё частенько 
гостила, и эта атмосфера 
религиозности проника-
ла в меня. Бабушка учила 
меня молитвам, застав-
ляла записывать их на бу-
мажке. Иногда мы вместе 
ходили в храм, и бабуш-
ка подсказывала, как пра-
вильно там себя вести. Ве-
личавость храма, строгие 

лики святых вызывали у 
меня робость и одновре-
менно притягивали. Моё 
детское сердечко уходило 
в пятки и одновременно я 
испытывала восторг, ког-
да батюшка низким, груд-
ным голосом начинал на-
распев читать молитвы и 
запевал церковный хор. 
Дома у мамы тоже была 
икона, но когда я пошла в 
школу, мама строго сказа-
ла, что, если будут спра-
шивать про церковь, про 
Бога, ничего не говори. 
Такое было время, многие 
опасались, но потихонеч-
ку всё равно верили. А уж 
Пасху, по-моему, празд-
новали практически от-
крыто. Кстати, когда моя 
дочка ещё была малень-
кой, Пасху она уже назы-
вала своим самым люби-
мым праздником.

— Крестили вас в 
деревне?

— Да, я была совсем ма-
лышкой, знаю, что папин 
брат был крёстным, а ма-
мина сестра крёстной. Она, 
к счастью, жива, я её так и 
называю — крёстная. Она 
очень верующий человек, 
знает множество молитв и 
регулярно ходит в храм. 

По святым 
местам

— Паломничать уда-
ётся?

— Конечно. Я часто езжу 
к родственникам в Рязан-
скую область, там сейчас 
много восстановили хра-
мов, в их числе Николо-
Чернеевский мужской мо-
настырь, он после реставра-
ции стал очень красивым. 
Со своими родными обя-
зательно приезжаю в Свя-
то-Успенский Вышенский 
женский монастырь, чтобы 
приложиться к мощам свя-
того Феофана Затворни-
ка. Мечтаю когда-нибудь 
пожить здесь несколько 
дней. Когда бываем в хра-
мах, всегда оставляем по-
жертвования. Говорю об 
этом не ради похвалы, это 
— потребность души. Воз-
ле нашего дома в Москве — 
совсем новый храм Святого 
Луки. Когда на Пасху ходи-
ла святить куличи, сделала 
пожертвование от всей се-
мьи, там как раз колоколь-
ню строили. Мне сказали, 
что в ней будут наши кир-
пичики. Приятно думать, 
что в благом деле есть и 
наша лепта.

— Какие из посещений 
святых мест запомнились 
особенно? 

— Так было в Греции 
на Корфу в храме Свято-
го Спиридона Тримифунт-
ского. Нам рассказывали, 
что обычно там очень мно-
го паломников, но когда 
пришли мы с мужем, там 
почему-то никого не было. 
Священнослужитель, ви-
димо, понял, что мы рус-
ские, и предложил подо-
ждать, когда откроют раку 
с мощами святого. Мы по-
просили освятить приобре-
тённые в церковной лавке 
сувенирные тапочки Спи-
ридона. Так получилось, 
что тапочки трижды пада-
ли в раку, даже священник 
этому удивился. И теперь 
они для нас самая дорогая 
реликвия, наполняющая 
благодатью наш дом.

— Что вас сегодня осо-
бенно волнует?

— Очень тревожит, что 
люди стали более жесто-
кими. На мой взгляд, было 
бы хорошо ввести в шко-
лах преподавание Закона 
Божьего. Это помогло бы 
детям получить правиль-
ные представления о мире, 
понять, что нарушение за-
поведей приводит к несча-
стьям, к нарушению общей 
гармонии. Закон Божий не-
преложен, как и законы ма-
тематики.

Беседовала 
Ирина КОЛПАКОВА

«Верите ли вы в Бога?» — 
спрашивал всех первокурсников 
Олег Павлович Табаков
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НАТАЛИЯ СЕЛИВЁРСТОВА: 
Мечтаю пожить 
в монастыре

Свою жизнь 
актриса старается 
выстраивать 
по заповедям
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Реабилитационный 
центр для наркома-
нов в обыватель-
ском представле-

нии — это нечто грандиоз-
ное и, безусловно, силь-
но затратное. Опыт храма 
Иверской иконы Божией 
Матери в Рыбинске свиде-
тельствует, что это не так. 
Здесь не просили денег у 
государства, не создавали 
благотворительных фон-
дов, а решили обойтись си-
лами прихода.

Дом, 
нарисованный 
на песке

Какая всё же удобная 
вещь — навигатор! При-
вёл меня из Москвы точно 
по адресу: город Рыбинск, 
Заволжье, улица Алексан-
дровская, 12. Иверский 
храм. Я даже к дежурному 
не успел подойти, а в две-
рях уже встречали меня два 
молодых человека:

— Вы корреспондент? 
Саша Разумов задержива-
ется, просил вас встретить.

Вместе с Олегом и Егором 
прошли мы в крепкий бре-
венчатый дом, расположен-
ный по соседству с храмом. 
Просторный, двух этажный, 
квадратов 250, не меньше. В 
одной из комнат — приход-
ской офис, в другой живут 
трое воспитанников реаби-
литационного центра (тре-
тьего, Павла, не было, по-
ехал с провожатым в кли-
нику зуб лечить), в сосед-
ней поселили меня. Выдали 
чистое постельное бельё и 
рассказали про удобства: 
вот умывальник, вот туа-
лет. Внизу — большая тра-
пезная и зал для собраний.

Дом этот, как потом рас-
сказал Александр Разумов, 
приходской староста и ру-
ководитель реабилитаци-
онного центра, построи-
ли так. Один из прихожан, 
местный предприниматель, 
сильно заболел. А когда с 
Божией помощью выкараб-
кался, сказал Саше: «Надо 
что-то делать». «Я знаю, что, 
— сказал староста, — давай 
приходской дом построим и 

организуем там реабилита-
цию для наркоманов и алко-
голиков». Проект нарисова-
ли на песке прямо во дворе 
храма. Через три года всем 
миром построили. И в 2012 
году приняли первых реа-
билитантов.

Почему правила 
жёсткие

Процесс выздоровления 
наркоманов — это не игра. 
На кону жизнь человека. 
Тут знания нужны. Поэто-
му настоятель храма про-
тоиерей Димитрий Садов-
ский (он скончался три года 
назад от инфаркта) благо-
словил прихожан Алексея 
Валеева и Александра Раз-
умова, которые вели при 
храме клуб трезвости, по-
ступить на заочную тео-
логию в Ярославский уни-
верситет. Параллельно они 
набирались опыта в дей-
ствующих православных 
реабилитационных цен-
трах.

— Очень быстро мы по-
няли, что выпускать чело-
века в мир после года реа-
билитации нельзя, — рас-
сказал Александр. — Это 
как вынести растение из 
теплицы на мороз. Погиб-
нет. Обустроили комнаты 
ресоциализации. Сейчас 
там два человека живут. У 
них все степени свободы: 
они нашли работу в Рыбин-
ске, у них деньги, телефо-
ны, телевизор. Но из горо-
да они отлучаться не могут, 
должны не поздно возвра-
щаться в центр. Есть ещё 
несколько условий, кото-
рые позволяют не терять 
их из виду. Они при этом 
ничего не платят за жильё 
и остаются на довольствии. 
Зарплата — дело десятое. 
Для них важно за год на-
учиться жить в коллективе, 
общаться с людьми.

Эти правила оговарива-
ются сразу, как только се-
мья приезжает в центр на 
переговоры. Так жёстко за-
ставила действовать одна 
трагедия.

Артём был героиновым 
наркоманом, прошёл годо-

вую реабилитацию, устро-
ился на предприятие, два 
месяца проработал и засо-
бирался домой. Его уговари-
вали: не торопись, пережи-
ви здесь ещё пару кризисов. 
В итоге он всё же уехал, а че-
рез несколько дней его мама 
позвонила Саше и сообщи-
ла, что Артёма больше нет.

— Я потом ел себя по-
едом: почему не подключил 
батюшку, почему не нада-
вил на маму, почему самого 
Артёма не уговорил остать-
ся? — вспоминал Саша. — 
Может, на чудо надеялся? 
Но если воспитанник уез-
жает раньше срока, широ-
ко улыбаясь, очень велика 
вероятность, что он едет в 
прежнюю жизнь.

Как делают свечи
Вечером, проща ясь, 

Саша сказал ребятам:
— Отцы, не забудьте кор-

респондента взять с собой 
на вечернее правило!

Без пяти девять в дверь 
постучали. Я набросил на 
плечи куртку и сквозь мо-
росящий дождь пошёл к 
храму. Павел щёлкнул вы-
ключателем, и внутри сразу 

стало уютно и торжествен-
но. Пока ребята читали мо-
литвы, я сделал пару сним-
ков. Потом они обняли друг 
друга, прося прощения за 
вольные или невольные 
обиды, нанесённые за день.

— Саша вас что, подка-
лывает, называя отцами? 
— спросил я, когда мы шли 
назад, в свои кельи.

Они переглянулись, и 
каждый ответил: «Мне нра-
вится».

Я потом и у Саши тоже 
об этом спросил.

— Это не издёвка, это 
аванс, я хочу, чтобы они 
стали трезвыми, завели се-
мьи и стали отцами, — от-
ветил он.

Утром ребята поднялись 
по расписанию, а я про-
спал. Застал Егора и Олега 
в небольшой мастерской, 
они там отливали из свеч-
ных огарков новые свечи. А 
Павел в воскресной школе 
выпиливал какую-то фор-
му из фанеры для детских 
переносных “крестиков-
ноликов”. Это называется 
у них трудовые часы.

Олег с Егором показыва-
ли мне, как делать свечи. 
Натягиваешь тонкий шнур 
на одну из дюралевых пла-
стин, потом скрепляешь её 
винтами со второй, залива-
ешь расплавленный воск и 
ждёшь, пока он остынет.

Я спрашивал их о быв-

ших реабилитантах центра: 
приезжают ли они сюда? 
Да, отвечали ребята, ча-
сто приезжают, с жёнами, 
с детьми, на праздники и 
без поводов.

— А у вас нет зависимо-
сти? — Вопрос Егора застал 
меня врасплох.

— Нет, — ответил я, чем, 
похоже, немного его огор-
чил.

Я потом понял, зачем он 
спрашивал. Реабилитан-
ты хотят услышать больше 
историй о том, как нарко-
маны становятся трезвыми 
людьми. Чтобы в сотый, в 
тысячный раз убедиться: 
выход есть, и они на пра-
вильном пути.

Про неверие 
и благодать

Олегу 31 год. Полжиз-
ни употребляет психоак-

тивные вещества. Отца не 
помнит, родители разве-
лись через пару лет после 
свадьбы. В наркотическом 
бреду Олег окончил шко-
лу, потом лицей, специаль-
ность — роспись по дереву. 
Но устроился после лицея 
грузчиком в винный мага-
зин. Вино, похмелье, нар-
котики, прогулы, увольне-
ния — больше из той жизни 
нечего вспомнить. Однаж-
ды он понял, что ходит по 
кругу, а выхода нет.

Лёг в Рыбинскую нар-
кологическую больницу. 
Александр Разумов ведёт 
там мотивационные груп-
пы. Он и убедил Олега: 
шанс есть.

После ужина, который 
приготовил Олег на всю 
братию, мы беседовали с 
ним в малой трапезной.

— Саша сказал, что пра-
вославные таинства в реа-

Здесь никто никого 
не заставляет исповедоваться 
и причащаться

Наркоманов здесь лечат 
по-домашнему

Братия на вечернем правиле

В одном из храмов Рыбинска действует приходской 
реабилитационный центр для зависимых
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билитации — хороший ре-
сурс для выздоровления. Я 
здесь три месяца, но так и 
не понял, в чём он состо-
ит, — размышлял Олег. — 
Один раз я рассказал про 
себя непотребное чужому 
бородатому дяденьке, но 
никакой благодати не ис-
пытал. Так что на исповедь 
я ходить перестал.

Здесь никто никого не 
заставляет исповедовать-
ся и причащаться. Един-
ственное «железное» усло-
вие — посещение воскрес-
ных служб. Даже молить-
ся не обязательно: просто 
стой и слушай.

И всё же, признался Олег, 
кое-какие перемены в нём 
уже случились: пришло по-
нимание, что наркотики и 
алкоголь не помогут осво-
бодиться от озлобленно-
сти, апатии и тревоги. Но 
он уверен, что божествен-
ные силы тут ни при чём. 
Это скорее результат «фо-
кусов», которые проделы-
вают с братией психологи 
(они регулярно приезжают 
в центр и дают всякие ди-
ковинные задания).

Я сказал ему, что если он 
станет трезвым, то неваж-
но, кто этому поможет — 
высшие силы или психо-
логи.

— Конечно, неважно! 
Буду трезвым — и слава 
Богу! — сказал он, увидел 
изумлённое моё лицо и до-
бавил: — Я вполне допу-

скаю, что когда-нибудь ста-
ну глубоко верующим че-
ловеком.

Чудо в Годеново
Саша Разумов стал веру-

ющим человеком при уди-
вительных обстоятель-
ствах. Он служил тогда в 
ОМОНе, приехал из Чеч-
ни, из очередной коман-
дировки.

— В 2003-м вернулся до-
мой в совершенно разо-
бранном состоянии, — рас-
сказал он. — Мне 28, зва-
ние — прапорщик, и я не 
знаю, что делать дальше. 
Друзья позвали в паломни-
ческую поездку. Я поехал, 
хотя даже не знал, что это 
такое. В Годеновский храм 

зашёл как турист. И тут вре-
мя остановилось. Букваль-
но. У меня был сотовый в 
кармане, и на нём встали 
часы. Была длинная служ-
ба. Когда ко Кресту при-
кладывался, почувствовал, 
что Христос живой. Пошёл 
на исповедь и никак не мог 
уйти. Меня будто тошнило 
грехами. Батюшка — кре-
мень — стоял и ни слова не 
говорил. Я плакал. Я хо-
тел там, у Креста, остать-
ся жить. Мы зашли в храм 
в 8 утра, а вышел я ближе к 
12. И часы на мобильнике 
снова пошли — 8.01, 8.02…

После друг повёз его в 
Переславль, в Никитский 
монастырь. Предложил 
окунуться в источник. На 
дворе был март, морозец 

неслабый. Саша заволно-
вался: «Влад, я в эту про-
рубь не полезу! У меня ещё 
с армии всё застужено — 
буду потом болеть недели 
две!» Друг в ответ: «Ты что, 
дурак? Я же тебе говорю: 
это святой Никита Столп-
ник, а это его целебный ис-
точник!» Пока они одева-
лись, полотенце вмёрзло 
в лёд так, что не оторвать, 
пришлось оставить.

Вернувшись домой, он 
сказал жене, что решил уво-
литься со службы. В вос-
кресенье собрал дочек-
близняшек и отправился в 
храм. Познакомился с на-
стоятелем, отцом Димитри-
ем Садовским. А вскоре тот 
предложил Саше стать ста-
ростой прихода.

Да, Никита Столпник, 
видать, позаботился о Са-
шином здоровье — многие 
болезни отпустили.

Отцовское дело
Отец Илий, нынешний 

настоятель Иверского хра-
ма, сын бывшего настоя-
теля, отца Димитрия. Так 
епархиальное руководство 
распорядилось, что в на-
следство от отца ему до-

стался крепкий приход, ра-
ботающий реабилитацион-
ный центр и громадьё от-
цовских планов.

Вообще он не думал ста-
новиться священником. 
Окончил музыкальное учи-
лище, играл в Питере в хо-
рошем оркестре, пока, как 
он сам говорит, «не прои-
зошёл в душе религиозный 
всплеск». Он окончил се-
минарию, женился и по-
ставлен был клириком в 
Рыбинском соборе. 

— Мой отец питерский, 
мастер офорта, работал в 
академии художеств, — рас-
сказал отец Илий. — Кре-
стился в зрелом возрасте. 
Попал к хорошему духов-
нику, настоятелю Спасо-
Парголовского храма отцу 
Василию Лесняку. Тот в 
конце 80-х годов благосло-
вил его на священство. И 
провожая в Ярославль, по-
просил, как только освоит-
ся он на новом месте, обя-
зательно помогать страда-
ющим недугом винопития 
и наркомании. Так что отец 
выполнил послушание.

Отец Илий продолжает 
дело отца Димитрия.

— Реабилитанты ходят на 
службы, некоторые испове-

дуются у меня, — расска-
зал настоятель. — Я вижу, 
как происходят в них бла-
готворные перемены. Как 
приезжают они сюда по-
сле реабилитации, трез-
вые и счастливые. Это наш 
крест, и мы будем нести 
его до конца. Нас Господь 
вдохновляет. Не зря ведь 
Он прислал в храм Алек-
сандра Разумова и Алек-
сея Валеева.

Экономика 
исцеления

Воспитанникам годо-
вое пребывание в центре 
не стоит ни копейки. Но 
кто-то ведь всё равно дол-
жен за это платить?

— Приход платит при-
мерно 10-20 тысяч в месяц  
за коммуналку и 15 тысяч 

руб лей уходит на продук-
ты, из которых ребята в 
малой трапезной по оче-
реди готовят еду, — объяс-
нил Саша. — Немного по-
могают и бывшие реаби-
литанты. Они сейчас все 
работают в Рыбинске, мы 
по-прежнему большая и 
дружная семья, им это не 
накладно.

Итого содержание цен-
тра обходится тысяч 30-40 
в месяц.

— А зарплата специали-
стам, которые работают с 
ребятами? — не унимался я.

— Специалистов всего 
четверо — отец Илий, ди-
ректор воскресной шко-
лы Алексей Валеев, я и по-
мощник старосты Никита, 
— гнул свою линию Саша. 
— Зарплата в центре для 
каждого из нас неактуаль-
на, это факультатив. Мы с 
Алексеем долго «волонтё-
рили» в местной нарколо-
гической больнице. И руко-
водство клиники предло-
жило нам трудоустройство. 
Мы в больнице ведём груп-
пы, читаем лекции в шко-
лах, колледжах, на пред-
приятиях, пытаемся нала-
дить работу с наркозави-
симыми в местах лишения 
свободы. Больница с Ивер-
ским храмом заключила со-
глашение о сотрудничестве.

— Это что же получает-
ся, содержать небольшой 
реабилитационный центр 
каж дый приход может 
себе позволить? — осени-
ло меня.

— Именно! По благосло-
вению владыки Вениамина 
мы провели уже с десяток 
семинаров, на которых на 
пальцах показываем, как 
работает наша модель, — 
рассказал Саша. — Кроме 
небольших денег, правда, 
нужны на приходе два-три 
человека, готовые «заморо-
читься» темой реабилита-
ции. Необходимые знания 
в наше время получить не-
сложно.

А лучше, резюмировал 
Саша, приехать и пожить не-
сколько дней в центре. Тог-
да понимание само придёт.

Михаил ПЕТРОВ
Ярославская область

Фото автора

Сайт храма iverskaya.ru. 
Тел. 8-960-537-3697

«Меня будто тошнило грехами. 
Я плакал. Я хотел там, у Креста, 
остаться жить»
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Иверский храм был построен в 1880 году

Александр Разумов считает, что организовать реабилитацию 
для зависимых может каждый приходИерей Илий Садовский продолжает дело отца
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ОБУСТРОЙСТВО И РЕМОНТ

 • Домашний мастер. 
Т. 8-985-723-8703

ЗНАКОМСТВА

 • Ищу друзей. 
Т. 8-906-044-5210

КОМИССИОНКА

 • Куплю ненужное, 
лишнее. Т. 8-916-053-1698

РЕКЛАМНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ 
8 (495) 782-82-12 

www.edinrek.ru
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Поезд прибыл на 
станцию Петушки 
около девяти утра. 
Длинная платфор-

ма, хвост которой терял-
ся в дожде, пустая. Вок-
зал тоже пустой, охранник 
явно скучал. «Далеко до 
Успенского храма? — Пеш-
ком? Далеко. — Сколько? — 
Минут пятнадцать».

Протоиерей 
Берёзкин 
с речки Берёзки

Свято-Успенская церковь 
в Петушках, небольшом го-
родке Владимирской обла-
сти, была построена в 1910 
году. Она не закрывалась 
ни на день за свою историю, 
а её уникальное внутреннее 
убранство сохранилось в 
первозданном виде. 

— Раньше странники, до-
бираясь до нашей церкви, 
большой путь преодолева-
ли, да по бездорожью, —
скажет потом мне насто-
ятель протоиерей Сергий 
Берёзкин. 

Сейчас дорога хорошая. 
Храм, покрытый яркой зе-
лёной крышей, открылся 
неожиданно. Справа — реч-
ка Берёзка, храм отражал-
ся в ней. Прежний митро-
полит, назначая отца Сер-
гия на службу в Петушки, 
сказал: «Берёзкина отпра-
вили на речку Берёзку, всё 
как положено».

Отец Сергий, кроме про-
чих обязанностей, ещё и бла-
гочинный церковного окру-
га. Он пришёл в этот храм 
подростком, когда были 
живы те члены общины, 
что опекали церковь в со-
ветское время. «Были среди 
них и монахини из закры-
тых или разрушенных мо-
настырей, — рассказывает 
он. — Из разных мест при-
ходили. Сроднившись, об-
разовали здесь крепкую ду-
ховную общину. С сильной, 
глубокой верой были люди». 

Именно их вера помог-
ла, убеждён отец Сергий, 
защитить Успенскую цер-
ковь с её неповторимым 
внутренним убранством 
от революционно настро-
енной новой власти. И она 
оставалась одним из не-
многих действующих хра-
мов в большой когда-то 
епархии. 

Золото 
на дубовом 
иконостасе

Кажущийся небольшим 
снаружи, внутри храм по-
ражает простором и не-
обычностью декора. Ро-
списи здесь заметно от-
личаются от большинства 
православных храмов. На 
западной стене копии кар-
тин «Христос в доме Мар-
фы и Марии» Семирадско-
го и «Христос и грешни-
ца» Поленова. Поразителен 
тончайшей резьбы дубовый 
иконостас, на общем тём-
ном фоне которого золо-
том сияют иконы. Венчает 
его пламенеющая корона с 
вознесённым Христом, над 
ней — три золочёные луко-
вичные главки с крестами, 
символ Триединства.  

Справа и слева от иконо-
стаса бронзовые киоты, в 
одном из них — икона пре-
подобного Серафима Са-
ровского. «Писалась она 
специально к открытию 
храма, — рассказывает отец 
Сергий. — Была освящена 
на его мощах до закрытия 
Саровской пустыни». 

Как утверждают спе-
циалисты, архитектурное 
пространство этого хра-
ма, живописное оформле-
ние и предметы декоратив-
но-прикладного искусства 
не имеют аналогов. Счита-
ется, что Свято-Успенская 
церковь построена в харак-
терном для рубежа XIX-XX 
веков стиле позднего мо-
дерна, при этом указыва-
ют и на редкое сочетание 
с псевдорусским стилем.

Благотворители 
и святитель

Строился трёхчастный 
Свято-Успенский храм на 
деньги и по заказу купца 
Ивана Кузнецова. Жил он 
со своим большим семей-
ством в Москве у Рогож-
ской заставы, в Переслав-
ле-Залесском владел бума-
гопрядильной фабрикой, 
а Петушки были родиной 
предков и местом душев-
ного отдохновения семьи. 
Над убранством храма ра-
ботали, в числе прочих 
умельцев, известные в ста-
рой России братья Оловя-
нишниковы, производив-

шие колокола, церковную 
утварь, парчу. Что касает-
ся архитектора, постарав-
шегося во славу храма, то 
на сайте епархии есть его 
имя — Виктор Шерер.  

Отец Сергий ведёт меня в 
ограду к могиле Ивана Куз-
нецова. По пути показыва-
ет оконце над входом, там в 
комнатке иногда оставался 
святитель Афанасий (Саха-
ров), вернувшийся из лаге-
рей, где он провёл около 30 
лет. В Петушках епископ, 
ныне всероссийский свя-
той, нашёл заботу, а потом 
и упокоение. Недалеко от 
храма — его домик, став-
ший музеем. 

Как дома
Отец Сергий вместе с дру-

гими верующими стремится 
сделать храм домом для при-
хожан. Показывает террито-
рию, искусно выложенную 

брусчаткой, украшенную 
прекрасными цветами, за-
мечательную детскую пло-
щадку. Объясняет: «Брус-
чатку мы сами несколько лет 
назад положили, а детскую 
площадку нам выстроили 
— нашлись люди. Летом там 
старшеклассники с малы-
шами конкурсы проводили». 

В просвирочной помощ-
ница настоятеля Людмила 
согревает нам чай. «А мне в 
больницу», — говорит отец 
Сергий. «Поясница, — по-
ясняет Людмила. — Мно-
го работы сам делает: ко-
пает, деревья высаживает. 
Ну, как дома». 

«Как дома» — это и те-
плица в церковном огоро-
де, и ярко оформленная ав-
тобусная остановка рядом, 
что выглядит как декора-
ция к сказке, и кошки на 
диванчике просвирочной.

Татьяна Филиппова
Владимирская область

МОСКВА — ПЕТУШКИ 

Архитектурное пространство 
и живописное оформление 
храма не имеют аналогов

Это не только знаменитая книга, но и маршрут 
для православного путешественника
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Священник Сергий Берёзкин в Успенском храме

Свято-Успенская церковь 
в Петушках

Про 
молитвы 
и встречи
Жил-был Бог. И жила-

была женщина. Не пло-
хая, не хорошая. Обык-
новенная. Иногда делала 
добрые дела. И была у неё 
мечта, с которой она часто 
обращалась в молитвах к 
Богу. Бог слышал, но не 
делал. Потому что ещё не 
время. И вот в один пре-
красный день Бог решил, 
что время пришло. Он ре-
шил явиться этой женщи-
не в образе старушки в по-
ликлинике. Бог знал, что 
эта женщина часто под-
возила незнакомых ста-
рушек до метро.

В тот день женщина по 
своему обычаю уже хоте-
ла предложить старушке 
в фойе свою помощь, но 
потом представила, что, 
пока бабушка разберётся 
со всеми своими шарфи-
ками, палочками, коф-
точками, пока будет за-
лезать-вылезать из маши-
ны, пройдёт уйма време-
ни, и решила на этот раз 
помощи не предлагать.

И поехала домой одна. 
А Бог вздохнул и поду-
мал: «Как непредска-
зуемы эти люди. Что ж, 
как-нибудь в другой раз 
встретимся».

Н А Ш И  С К А З К И

Мария 
Сорокина

Электронную  
версию 
читайте 
на сайте

www.krest-most.ru
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